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АНТИМОШЕННИКИ ПО-ИРКУТСКИ
Как полицейские и случайные прохожие спасли двух 

пожилых горожанок от аферистов

Стр. 4, 11

СНАЧАЛА — ШКОЛА,  
ЗАТЕМ — НОВОСТРОЙКИ ВОКРУГ
Впервые за последние десятилетия город начинает новый 

микрорайон не с домов, а с социального объекта

УВАЖ
АЕМЫ

Е  

ЧИТАТЕЛИ!

Следующий номер  

нашего еженедельника  

выйдет в свет 1 марта.  

До новых встреч!

Редакция «Иркутска»
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— У избиркома Иркутской 
области накоплен большой 
опыт проведения выборных 
кампаний. Как идет подготов-
ка к главным выборам страны?
—  Действительно, за плечами 

у избирательной комиссии региона, 
а в ее состав входит 14 человек, уже 
достаточно опыта в организации кам-
паний самого разного уровня. Наши 
специалисты способны решать по-
ставленные задачи на высоком про-
фессиональном уровне. В сентябре 
2023 года в Иркутской области про-
ходили выборы в Законодательное 
Собрание. Для нас это более сложная 
кампания, чем выборы президента 
Российской Федерации, поскольку 
мы непосредственно работаем с кан-
дидатами от политических партий 
и проводим регистрацию документов. 
Во время президентской кампании, 
которая в этом году стартовала 8 де-
кабря, все организационные вопросы, 
связанные с регистрацией кандида-
тов, выполняет Центральная изби-
рательная комиссия. До 27 декабря 
могли направить свои заявки кан-
дидаты-самовыдвиженцы, а партии 
должны были определиться до 31 де-
кабря. 8 февраля ЦИК объявила, что 
в избирательных бюллетенях будет 
четыре кандидата — это самовы-
движенец, действующий президент 
РФ Владимир Владимирович Путин 
и представители трех парламентских 
партий — Леонид Эдуардович Слуц-
кий от ЛДПР, Николай Михайлович 
Харитонов от КПРФ и Влади слав 
Андреевич Даванков от «Новых лю-
дей». Выборы президента будут про-

ходить в течение трех дней — 15, 16 
и 17 марта.

— Почему именно такой 
срок — три дня — определен для 
голосования?
—  Как показал опыт, это удобно 

для избирателей. Кто-то уезжает 
на выходные и может проголосовать 
в пятницу, кому-то, напротив, слож-
но выбрать время в рабочий день. 
Во время пандемии коронавируса 
в 2020 году общероссийское голосо-
вание проводилось в течение семи 

дней. Были времена, когда 
на голосование отводил-
ся один день. Исходя 
из обобщенного опыта, 
пришли к оптималь-
ному решению — три 
дня. Избиратель оце-
нивает такую практику 
позитивно.

— Можно ли 
в Иркутской обла-
сти проголосовать 

дистанционно, используя 
интернет?
—  Нет, пока Иркутская область 

не входит в число регионов, где мож-
но реализовать свое избирательное 
право с использованием электрон-
ных ресурсов. Поэтому проголо-
совать на выборах президента РФ 
дистанционно с помощью компью-
тера или смартфона в Приангарье 
не получится.

— А если человек во время вы-
боров уехал в командировку или 
у него ограниченные возможно-
сти здоровья, что ему делать?
—  Если по каким-то причинам 

в период проведения голосования 
гражданин оказался не по месту 
своей постоянной регистрации, он 
может воспользоваться механизмом 
«мобильный избиратель», то есть 
подать соответствующее заявление 
и прикрепиться к избирательному 
участку по месту нахождения. Это как 
раз можно сделать дистанционно, 
подав заявление в личном кабинете 
на портале «Госуслуги», либо в мно-
гофункциональном центре с 29 ян-

варя по 11 марта. В более позд-
ние сроки, с 6 по 11 марта 
до 14.00, такие заявления 
будут принимать участ-
ковые избирательные 
комиссии. Но по опыту 
я знаю, что в основ-
ном наши граждане 
предпочитают портал 
«Госуслуги».
Люди с ограни-

ченными возможно-
стями здоровья могут 

проголосовать дома. Для 

ТЕМА НЕДЕЛИ

Кристина Шивалова, 
менеджер по закупкам:
—  У каждого человека 

должна быть четкая граждан-
ская позиция, если он хочет 
быть активным участником 
своей жизни, жизни города 
и страны. Я на избиратель-
ный участок пойду, это будет 
уже второй раз в моей жиз-
ни, если говорить о выборах 
президента. Я к этому от-
ношусь очень ответственно, 
не хочу оказаться пассивным 
наблюдателем.

Валентина Белозерова, 
пенсионерка:
—  Если ты дорожишь 

своей Родиной, то пойти 
на любые выборы, тем более 
выборы главы государства, 
— это твой долг. Я обяза-
тельно пойду, мое поколение 
— люди старого, советского 
воспитания, у нас в крови па-
триотические чувства к своей 
стране. Поэтому такие важ-
ные для России моменты 
пропускать нельзя ни в коем 
случае!

Наталья Байханова, 
юрист:
—  Как можно пропустить 

возможность своего выбо-
ра? Если мы его не сделаем, 
то и ответственность за то, 
что происходит в нашем 
обществе, мы переложим 
на кого-то другого. А так 
я могу свободно говорить, 
что президент страны выбран 
мною, лично я голосовала 
за него. Это мне дает уверен-
ность, что выборы непод-
дельные, неподкупные.

С прохожими на улицах 
общалась Ольга Королева
Фото Елены Алексеевой

Максим Семенов, 
медбрат:
—  Выборы президента — 

это наше общее волеизъявле-
ние, страны, народа, и в этом 
процессе заинтересован каж-
дый из нас. Я на выборы пой-
ду обязательно, потому что 
важен каждый голос, в том 
числе и мой. Если каждый 
пойдет, то и результат будет 
честным. Это наш граждан-
ский долг, ответственность 
за будущее России.

Раиса Просекина, 
рентген-лаборант:
—  Отдать свой голос 

на выборах — это ответствен-
ность гражданина перед со-
бой, перед страной. Я хожу 
на выборы всегда, как и вся 
моя семья. Родители так вос-
питали, у нас в такие дни 
всегда был праздник дома, 
покупали что-нибудь вкус-
ное, собирались все вместе, 
чай пили. И эти традиции 
я сохраняю в своей семье, 
мои дети и муж тоже обяза-
тельно ходят на выборы.

«ПОЧЕМУ НЕЛЬЗЯ НЕ ПОЙТИ НА ВЫБОРЫ ГЛАВЫ ГОСУДАРСТВА?»
Такой вопрос мы задавали на этой неделе прохожим на улицах Иркутска

КАК ИРКУТСК ГОТОВИТСЯ 
К ГЛАВНЫМ ВЫБОРАМ СТРАНЫ

Уже завтра, 17 февраля, в городе начнут 
поквартирный обход члены участковых комиссий 

в униформе проекта «Информ УИК»  

С 15 по 17 марта в нашей стра-
не под лозунгом «Вместе мы 
сила — голосуем за Россию!» 

будут проходить выборы пре-
зидента Российской Федерации. 
Заместитель председателя реги-
онального избиркома Дмитрий 
Рымарев объясняет, почему го-
лосование будет идти в течение 
трех дней, как стать «мобильным 
избирателем» и как в Иркутске 
работает «Информ УИК».

В Иркутскую область поступила униформа для членов участковых комиссий, 
участвующих в проекте «Информ УИК». В комплект входят накидка и сум-
ка с логотипом выборов президента России, именной бейдж. Напомним, 
в рамках проекта «Информ УИК» члены участковых комиссий с 17 февраля 
по 7 марта будут совершать поквартирный (подомовой) обход избирателей

Уважаемые из-
биратели, инфор-
мируем вас о том, 

что адрес избиратель-
ного участка № 608 из-

менен. Теперь он распо-
лагается в Центральной 

детской библиотеке: 
бульвар Постыше-

ва, 35.
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ЕСЛИ ТЕБЕ ГРАЖДАНИН ИМЯ — 
ИМЯ КРЕПИ ДЕЛАМИ СВОИМИ*

Ученые, спортсмены и студенты рассказали, почему 
важно пойти на выборы президента России

Представители научного сообще-
ства, спортсмены и студенты 
иркутских вузов считают, что 

выборы президента России — это возмож-
ность для каждого гражданина решить, 
каким будет будущее его страны. Каждый 
по-своему отвечал на вопрос «Почему вы 
будете участвовать в выборах президента 
страны?». Кто-то будет голосовать за гор-
дость, кто-то за комфорт, кто-то за спра-
ведливость и прогресс. Все были едины 
в том, что так они голосуют за свое буду-
щее и будущее страны.

Выборы президента России — это важнейшее со-
бытие, которое определит то, как будет развиваться 
наша страна в ближайшие шесть лет, убеж-
ден директор Института химии имени А. Е. 
Фаворского Сибирского отделения РАН, 
доктор химических наук Андрей Иванов. 
Для него участие в выборах равнозначно 
тому, что он голосует за новые техноло-
гии и развитие, за то, какой станет Россия 
в будущем.
—  Я заметил, что те, кто чаще критикует 

других, кто не видит бревна в своем глазу, и вы-
боры игнорируют. А между тем выборы президента 
— это тот реальный и действующий инструмент, 
с помощью которого любой гражданин может 
и должен сказать свое слово. Голосуя, мы как раз 
и принимаем решение, какое будущее ждет нашу 
страну, — говорит Андрей Иванов.
Если ты хочешь быть честным перед своими 

детьми, родными и перед самим собой, ты должен 
пойти на выборы, считает пятикратный чемпион 
мира по карате, тренер сборной России по все-
стилевому карате Петр Неупокоев. Он уверен, что 
участвует в выборах ради будущего всех детей, бу-
дущего Иркутской области и всей страны.
—  Можно сколько угодно говорить, что ты 

вне политики, что ты нейтральный человек, 
но это только отговорка. Если ты не способен раз 
в шесть лет найти 10 минут для того, чтобы при-
йти на избирательный участок и проголосовать, 
то ты просто слабый и безответственный человек. 
Нужно быть честным и ответственным перед сво-
ими детьми, родными и перед самим собой. Уча-
ствуя в выборах, каждый из нас вносит свой вклад 
в будущее страны. Именно решение каждого 

способно изменить жизнь к лучшему, — говорит 
Петр Неупокоев.
Согласна с ним и иркутянка Антонина Ирш-

никова. Участвуя в выборах президента России, 
люди влияют не только на будущее нашей стра-
ны, но и на свое собственное, а отсиживаясь дома, 
оправдывая бездействие тем, что все предрешено 
и нет никакой интриги, просто проявляют без-
различие в первую очередь к тому месту, где 
они живут, тем самым играя на руку западным 
кукловодам.
—  Молодежь — это будущее страны! И мы долж-

ны вносить вклад в развитие не только нашего 
региона, не только своей семьи, но и в целом всей 
страны. Когда мы идем на выборы, это значит, что 
мы причастны к будущему, — говорит Антонина 
Иршникова.

Студент биолого-почвенного факультета 
ИГУ Вадим Матвеев считает, что, участвуя 
в выборах, он тем самым голосует за за-
боту и уважение к старшему поколению, 
делает свой выбор за сохранение соци-
альных гарантий, а также за достойную 
жизнь и уважение к пожилым людям.
—  Уверен, что на выборах президен-

та России важен голос каждого человека. 
И я пойду на выборы, потому что у меня есть вы-
бор, — сказал Вадим Матвеев.
Студент второго курса Института социальных 

наук ИГУ Григорий Павлов говорит, что обязатель-
но пойдет голосовать, поскольку считает выборы 
важнейшим событием в жизни страны. Иными 
словами, это голос за достижения науки и разви-
тие страны, за справедливое место нашей страны 
в мире.
—  Если ты считаешь себя гражданином страны, 

то ты должен принимать участие в ее жизни. А вы-
боры — это один из главных элементов участия, — 
высказал свое мнение Григорий Павлов.
Напомним, в выборах президента России уча-

ствуют четыре кандидата. Трое — Леонид Слуцкий 
(ЛДПР), Николай Харитонов от КПРФ и Вла-
дислав Даванков («Новые люди») — выдвинуты 
политическими партиями. Действующий глава 
государства Владимир Путин идет на выборы как 
самовыдвиженец.

Илья Спирин, общественно-политическая газета 
«Областная» (свидетельство о регистрации СМИ ПИ 

№ ТУ 38–00167 от 17.09.2009). *Перефраз известных 
строк Владимира Маяковского

Выборы 
президента 

России 
пройдут 15, 16 

и 17 марта 
2024 года.

этого необходимо подать заявку в участковую 
избирательную комиссию. Адреса и телефо-
ны избиркомов можно найти на нашем сайте 
irkutsk.izbirkom.ru либо получить консультацию 
по телефону горячей линии (83952) 25–64–97. 
В этом случае члены комиссии в любой из дней, 
который укажет избиратель,— 15, 16 или 17 марта 
— придут по указанному в заявке адресу с пере-
носным ящиком для голосования, и гражданин 
сможет реализовать свое избирательное право.

— Накануне выборов в стране будет 
применяться особая форма информи-
рования граждан «Информ УИК». В чем 
суть этого проекта?
—  По всей России в рамках выборов прези-

дента РФ пройдет адресное информирование, 
я подчеркну — именно информирование избира-
телей о том, где и как они смогут проголосовать. 
Проект называется «Информ УИК». Осущест-
влять его будут члены избирательных комиссий 
путем поквартирного и подомового обхода, ко-
торый начнется 17 февраля и будет проводиться 
до 7 марта. Члены участковых избирательных 
комиссий расскажут жителям Иркутской области 
о выборах, уточнят, как им удобно будет прого-
лосовать. Им можно будет, кстати, при необхо-
димости подать заявку о голосовании по месту 
жительства или по месту нахождения в период 
голосования. Информирование будет прово-
диться с применением специального мобильного 
приложения. В нашем регионе в проекте «Ин-
форм УИК» примут участие более 6,7 тысячи 
членов участковых избирательных комиссий. Все 
они прошли специальное обучение, им выдана 
соответствующая униформа с логотипом прези-
дентских выборов, специальная сумка, удостове-
рение личности и бедж.

— Будут ли на выборах президента 
в этом году присутствовать наблюда-
тели, в том числе иностранные?
—  Наблюдение — это неотъемлемая часть 

избирательного процесса. Своих наблюдателей 
могут назначить политические партии, участву-
ющие в выборах, и непосредственно сами кан-
дидаты. У нас также организовано общественное 
наблюдение, в частности, от Общественной 
палаты Иркутской области. Что касается между-
народного наблюдения: Центральная изби-
рательная комиссия разослала приглашения, 
и в ближайшее время должны прийти ответы, 
какие страны направят своих представителей, 
чтобы они наблюдали за правильностью испол-
нения избирательных процедур.

— До выборов осталось не так много 
времени. Что бы вы хотели пожелать 
нашим читателям?
—  Выборы президента нашей страны — это 

главная избирательная кампания Российской Фе-
дерации. Я призываю всех прийти в дни выборов 
— 15, 16 или 17 марта на избирательные участки 
и реализовать свое активное избирательное право, 
которое предусмотрено Конституцией нашей стра-
ны. А также прошу доброжелательно встретить 
сотрудников участковых избирательных комиссий 
— участников проекта «Информ УИК».

Алексей Буренин
Фото Валентина Карпова и пресс-службы 

областного избиркома

Дмитрий Рымарев, заместитель председателя 
регионального избиркома, окончил Иркутский 
юридический институт Академии Генеральной 
прокуратуры Российской Федерации и Байкаль-
ский государственный университет экономики 
и права. Дмитрий Сергеевич — кандидат юриди-
ческих наук, доцент кафедры конституционного, 
административного и муниципального права 
Юридического института Сибирского федераль-
ного университета
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ИРКУТСКИЕ АНТИМОШЕННИКИ
Сегодня в нашем еженедельнике — как полицейские и случайные прохожие 

спасли двух пожилых иркутянок от аферистов

Случай первый
Всеволод Бублик и его девушка Ана-

стасия отправились в «Сильвер Молл» 
посмотреть новый фильм. До начала 
сеанса был запас времени, и молодые 
люди просто гуляли по торгово-развле-
кательному центру, заглянули и в ма-
газин бытовой техники и электроники 
«М.Видео».
—  Там в зале есть банкомат, и, про-

ходя мимо него, мы обратили внимание 
на немного взволнованную женщину, 
державшую в руках пачку пятитысяч-
ных купюр, — рассказывает Всеволод 
корреспонденту «Иркутска». — И мне, 
и Насте показалось это странным — ред-
ко встретишь пожилого человека с пач-
кой наличных. Меня это насторожило, 
я прислушался: женщина бодро гово-
рила с кем-то по телефону и называла 
девушку на том конце провода на «ты». 
Я подумал, что она, наверное, общается 
с кем-то из близких и ничего страшного 
не происходит.
Пара сделала круг по магазину 

и снова оказалась у банкомата. В этот 
момент женщина обратилась к «труб-
ке» на «вы». А «трубка» в ответ на-
помнила, что с ней нужно говорить 
только на «ты», «как будто я твоя доч-
ка» — эту фразу было отчетливо слыш-
но, и тогда Всеволод решил вмешаться 
в происходящее.
—  Я подошел к женщине и сразу ска-

зал: вас обманывают, положите трубку, 
и не нужно никому отправлять свои 
деньги, — вспоминает молодой человек. 
— Но она меня как будто не слышала, 
не воспринимала информацию — ее уже 
хорошо обработали. Мы с Настей стали 
настаивать, но она сказала, что все в по-
рядке, это свои, все хорошо. В это время 
из трубки отчетливо доносился женский 
голос, требовавший, чтобы наша собе-
седница скорее уходила из этого места. 
Телефон был включен на громкую связь, 
и мы слышали, как мошенница требова-
ла, чтобы пенсионерка ни с кем из нас 
не разговаривала и быстрее вышла 
из магазина.
Вокруг банкомата собрались несколь-

ко сотрудников «М.Видео», вместе с Все-
володом и Анастасией они объясняли 
женщине, что она попала под воздей-

ствие мошенников и вот-вот лишится 
своих денег.
—  Когда она отвела трубку в сторону, 

я заметил, что ей звонят через Ватсап, 
а на иконке — значок «Центробанк Рос-
сийской Федерации». Это еще больше 
подтвердило наши подозрения, ведь 
Центробанк никогда никому не зво-
нит и уж точно не пытается «спасти» 
наши деньги, — продолжает Всеволод. 
— Но женщина была уверена, что уча-
ствует в операции по поимке мошенни-
ков и ей нужно завершить банковскую 
операцию.
Ее отрицание удалось побороть пред-

ложением позвонить в полицию и пере-
проверить информацию. На это жен-
щина согласилась и позволила одному 
из консультантов магазина взять в руки 
ее телефон: он сбросил звонок и забло-
кировал номер мошенников.
А дальше все дружно набрали номер 

112, включили телефон на громкую 
связь — и уже сотрудники экстренной 
службы подтвердили пенсионерке, что 
она попалась на одну из мошеннических 
схем, с помощью которой преступники 
выманивают у граждан крупные суммы.
—  Только тогда женщина по-

настоящему поверила, что попалась 
на удочку мошенников, и перестала 
рваться отправить оставшуюся сумму 
на «надежный счет», — поясняет Все-
волод. — Минут через 20 на место при-
были полицейские, и все вместе мы от-
правились в отдел.
В отделе полиции № 1 Межмуни-

ципального управления МВД России 
«Иркутское» выяснилось, что иркутянке, 
которую спасли от крупной потери Все-
волод и Анастасия, 72 года. Она расска-
зала, что ей позвонил «сотрудник служ-
бы безопасности банка», убедил, что 
с ее банковского счета пытаются украсть 

деньги и, чтобы поймать преступников, 
«банку» нужна ее помощь.

Женщина успела отправить по ука-
занным реквизитам 200 тысяч рублей, 
совершить следующий платеж ей не уда-
лось — как раз в этот момент к ней подо-
шел Всеволод со своей спутницей и отго-
ворил от перевода в 700 тысяч рублей.
—  Конечно, я не знал, сколько денег 

у нее в руках. Было очевидно, что это 
крупная сумма, но мы не спрашива-
ли ничего по деньги и не прикасались 
к ним. Женщина и без того отнеслась 
к нам настороженно и долго не могла 
поверить в нашу доброжелательность, 
— отмечает Всеволод. — Уже в полиции 
она поблагодарила меня за участие, при-
зналась, что не понимала, что делает.
В тот вечер в кино Всеволод и Настя 

уже не попали, но никаких сожалений 
на этот счет не испытывают.
—  В нашей семье тоже был случай 

с мошенничеством — моей маме по-
звонили злоумышленники, рассказали 
историю, что якобы я попал в трудную 
ситуацию и мне срочно нужны деньги. 
Мама поверила, отправила 50 тысяч ру-
блей на указанный счет и только потом 
позвонила мне, — вспоминает Всеволод. 
— Было бы здорово, если бы тогда кто-то 
подсказал напуганной маме, что нужно 
перезвонить мне, прежде чем отправ-
лять деньги незнакомцам. И тот случай, 
и мое образование, и личные столкно-

вения с мошенниками заставляют меня 
внимательнее относиться к происходя-
щему рядом, а уж тем более к пожилым 
людям с наличными в руках. Знаю, что 
многие готовы приходить на помощь 
— нужно просто обращать внимание 
на окружающих и не стесняться, не бо-
яться вмешиваться в чужие дела.
Кстати, полицейским удалось вернуть 

иркутянке часть отправленных денег. 
А Всеволоду Бублику вручили благодар-
ственное письмо от Общественного сове-
та при Межмуниципальном управлении 
МВД России «Иркутское» за активную 
гражданскую позицию и грамотные 
действия.
—  Если каждый будет таким же вни-

мательным и настойчивым, как Всево-
лод, жертв мошенничества станет гораз-
до меньше, — убеждены в полиции.

Случай второй
А эта история произошла на Цен-

тральном рынке. В тот день централь-
ную часть города патрулировали лейте-
нант полиции Рустам Дзауров и сержант 
полиции Андрей Ведерников, сотрудни-
ки отдельного батальона патрульно-по-
стовой службы.
—  Наша задача — охрана обществен-

ного порядка и обеспечение обществен-
ной безопасности; мы следим, чтобы 
в местах скопления людей все было 
спокойно. Особое внимание обращаем 
на тех, кто бежит, например: вдруг он 
что-то украл и убегает. Следим, чтобы 
не распивали алкогольные напитки 
в неположенных местах; поглядываем 
на банкоматы — как место возможного 
совершения преступлений, и так далее, 
— рассказывает о службе Рустам Дзауров.

Именно у банкоматов в здании Цен-
трального рынка полицейские и замети-
ли чем-то взволнованную пожилую жен-
щину. Она стояла у устройства и с кем-то 
громко говорила по телефону.
—  Мы остановились, понаблюдали. 

Вскоре по набору определенных фраз 
стало понятно, что женщина говорит 
с мошенниками, — продолжает лейте-
нант полиции. — Мы подошли, пред-
ставились, она растерялась. Я спросил: 
«С кем вы говорите по телефону?» Тогда 
пенсионерка назвала имя, но не смогла 
ответить на вопрос, кем ей приходится 
этот человек.
Рустам Дзауров попросил женщину 

прервать телефонный разговор, но ока-
залось, что мошенники уже сами отклю-
чились. Очевидно, услышали, что к их 
собеседнице подошли полицейские.
—  Мы спросили, знакома ли она 

с теми, кто ей звонил. Знает ли, куда 
отправляет свои деньги. Зачем она их 
отправляет? И только после всех этих 

Закон парных случаев. В кон-
це 2023 года в разное время 
и в разных местах Иркутска 

от мошенников были спасены две 
иркутские пенсионерки. В первом 
случае удержаться от крупного 
перевода неизвестным аферистам 
помогли сотрудники полиции, па-
трулировавшие центральную часть 
города. Во втором — молодая пара 
иркутян обратила внимание на по-
жилую женщину у банкомата в ТРЦ 
«Сильвер Молл» и своей настойчи-
востью уберегла ее от опрометчи-
вого поступка. Рассказываем, как 
это происходило.

Окончание на стр. 11

ЦИФРЫ И ФАКТЫ
 9 По статистике, в 2023 году в Иркутской области было 
обмануто больше 5,4 тысячи жертв, суммарно у них 
похищено около 1,7 млрд рублей (что сравнимо со сто-
имостью строительства новой школы в микрорайоне 
«Союз»).

 9 Из 4794 уголовных дел раскрыто и расследовано 345.
 9 Большая часть преступлений — серийные.
 9 В прошедшем году выявлено более 200 лиц, причастных 
к мошенничествам (в том числе курьеры и другие пособ-
ники).

 9 Многие преступники действовали из других регионов 
страны и из-за рубежа. Часть из них доставлены в Ир-
кутск, осуждены и отправлены в колонии отбывать на-
значенные наказания.

 9 Вернуть удалось более 20,5 млн рублей.
 9 В январе 2024 года в Иркутской области жертвами ста-
ли свыше 140 человек. У них похитили больше 90 млн 
рублей.

 9 В 2022 году сумма ущерба составила около 1 млрд рублей, 
пострадали чуть больше 3000 жителей региона.

Одна из постоянных тем в еже-
недельнике «Иркутск» — истории 

о том, кто и каким способом обма-
нул доверчивых иркутян, и как им 

не попасть на удочку мошенников. 
Заметим, активную просветитель-
скую деятельность ведут не только 
СМИ, но и сотрудники полиции. Тем 
не менее ежедневно горожане по-
падаются на обман и отдают свои 
накопления мошенникам. Летом 
прошлого года, например, мы рас-
сказывали, как пожилая иркутян-
ка продала квартиру и отправила 
деньги аферистам. Еще одна 
женщина сама обратилась к неиз-
вестным, встретив многообеща-
ющую рекламу об инвестициях 
с высоким доходом. В итоге обе 

лишились своих средств, скорее 
всего, безвозвратно

На фото — иркутянин Всеволод Бублик и Олег Савин, начальник МУ МВД 
России «Иркутское». В январе по инициативе Общественного совета при 
Межмуниципальном управлении МВД России «Иркутское» Всеволоду вручи-
ли благодарственное письмо за активную гражданскую позицию и грамот-
ные действия, благодаря которым удалось уберечь 72-летнюю иркутянку 
от передачи денег мошенникам
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КАК МЭРА «ПРИГЛАСИЛИ НА КОВЕР»
Руслан Болотов на прошлой неделе открыл четвертую в городе секцию 

по проекту «Самбо в школу»

Первое, что спросил мэр у юных спортсменов, — 
как расшифровывается аббревиатура «самбо», и по-
лучил дружный ответ: «Самооборона без оружия!»
—  Абсолютно верно. Мы не нападаем, но защи-

щаться мы всегда умеем профессионально и любому 
это докажем, — сказал ребятам Руслан Болотов. — 
Это важное отличие нашей борьбы от многих других 
видов единоборств. Я уверен, когда вы пройдете эту 
школу, то выйдете не только сильными спортсмена-
ми, но и настоящими людьми и патриотами своей 
Родины, ведь в спорте вырабатывается характер.
Зал самбо в школе № 40 начал действовать еще 

в 2021 году по решению администрации образова-
тельного учреждения. В августе 2023-го при под-
держке федерации самбо, администрации Иркутска 
и департамента образования школа вошла во все-
российский проект. Теперь секция продолжит свою 
работу на совершенно новом качественном уровне: 
здесь созданы лучшие из возможных условия для 
занятий. В ноябре прошлого года федерация самбо 
предоставила ковер для проведения тренировок, 
по 15 комплектов формы и экипировки для самбо, 
а также информационные баннеры, флаги и мето-
дические пособия. В декабре в зале и раздевалках 
закончили ремонт.
Новый зал производит впечатление: теперь из-

учать боевые приемы ребятам намного комфортнее, 
ведь падать (а в этом виде спорта это неизбежно) 
придется на специальный упругий ковер. 
Вдоль стен установлены скамейки, на кото-
рых удобно наблюдать за спаррингами, 
есть турники и лестницы для трени-
ровок. Но лучше всех новые условия, 
несомненно, оценили сами дети.
—  Я занимаюсь здесь уже два года, 

— делится впечатлениями с репор-
терской группой «Иркутска» Арина 
Пешкова. — Если на меня кто-то на-
падет, я смогу за себя постоять, правда, 
пока такого еще не случалось. Новый зал 
мне очень нравится, пол мягкий, падать 
удобнее. И красиво стало.
—  Мне тоже очень нравится мягкий пол, на нем 

не холодно стоять босиком, ничего не обдерешь 

об него во время занятий, при сильном паде-
нии головой не ударишься, — присоеди-
няется к разговору еще один юный сам-
бист — Николай Караваев. — И на нем 
звездочка посередине, это эффектно, 
как-то настроение улучшает.
Кстати, секция самбо в школе 

№ 40 — самая массовая в городе, 
в ней занимаются 92 ребенка. С деть-
ми работает педагог дополнительного 
образования Михаил Калинин, тоже 

выпускник этой школы.
По словам исполнительного директо-

ра федерации самбо Иркутской области Вла-
димира Моисеева, в Ново-Ленино это первый 
по-настоящему комфортный зал самбо. Поэтому 

Больше 500 детей и подростков каждый день 
учатся броскам, захватам и подножкам 
на татами в трех городских школах: № 9 

и 27 и гимназии № 25. В Иркутске полным ходом 
внедряется Всероссийский проект «Самбо в шко-
лу». На прошлой неделе спортивный зал со всем 
необходимым оборудованием открыли в школе 
№ 40 в Ново-Ленино. В торжественном меро-
приятии приняли участие мэр Иркутска Руслан 
Болотов, министр спорта региона Павел Богаты-
рев, исполнительный директор Федерации самбо 
Иркутской области Владимир Моисеев.

НАЦИОНАЛЬНЫЙ  
ВИД СПОРТА

Самбо — советский, 
а с 1966 года — международный 
вид единоборства, разработан-
ный в 1920–1930 годах на основе 
борьбы дзюдо, джиу-джитсу под 
руководством Василия Ощепко-
ва, Виктора Спиридонова и Ана-
толия Харлампиева. Партийный 
проект «Zа Самбо» реализуется 
в Иркутской области с 2022 года. 
Он имеет несколько направле-
ний: «Самбо в школы», «Самбо 
в вузы», «Самбо в села», «Самбо 
в ГТО», «Адаптивное самбо», 
«Патриотическое воспитание», 
«Строительство и реконструк-
ция залов для самбо». Руководит 
общественным советом проекта 
губернатор Игорь Кобзев.

Городская 
власть плани-

рует подать заявки 
о включении в феде-

ральный проект «Сам-
бо в школу» еще пяти 

общеобразователь-
ных учреждений, 
это школы № 26, 

29, 63, 68, 72.

Задняя подножка. Бросок захватом руки под 
плечо. Бросок задней подножкой с захватом ноги. 
Бросок захватом одноименной ноги изнутри. От-
хват. Передняя подножка. Все это названия при-
емов самбо, которые юные спортсмены школы 
№ 40 продемонстрировали гостям на показатель-
ных выступлениях. Борцы буквально летали над 
ковром и, судя по звуку, довольно жестко призем-
лялись, но никто даже не пикнул!

Директор школы № 40 Татьяна Кондратьева и мэр Иркут-
ска Руслан Болотов по дороге в новый спортивный зал 
для самбо говорили об успехах учеников школы на раз-
личных спортивных соревнованиях. «Они всегда зани-
мают первые места, уверена: будут демонстрировать 
высокий уровень подготовки и по самбо. А борцовский 
характер детей, Руслан Николаевич, на занятиях в этом 
зале обязательно воспитаем», — убеждена Татьяна Ана-
тольевна

На фото — пронзительный момент церемонии открытия, торже-
ственное посвящение в самбисты. Клятва прозвучала впервые 
на территории Иркутской области! Почетное право произнести ее 
текст, за которым его повторяли товарищи, предоставили вось-
микласснику Глебу Катасонову. Ребята поклялись добросовестно 
овладевать приемами самбо, воспитывать в себе ответственность, 
учиться преодолевать трудности и помогать слабым, достойно 
вести себя, уважать своих друзей и спортивных соперников!

Каждое открытие школьного 
зала самбо в Иркутске — празд-
ник для тех, кто принимал 
участие в этой инициативе. 
Городская власть делает все воз-
можное, чтобы занятия спортом 
были для детей в шаговой до-
ступности

в федерации уверены, что здесь обязатель-
но воспитают чемпионов.
—  Наверное, мое поколение вам искрен-

не завидует, потому что в наше время таких 
залов для занятий спортом не было. И это 
стало возможным благодаря тому, что у нас 
есть сильный президент, сильная страна, 
которая ценит и любит своих детей, делает-
ся все возможное, чтобы образование было 
разносторонним, в том числе и в сфере 
физической культуры, — еще раз обратился 
к школярам-самбистам мэр Иркутска Рус-
лан Болотов. — Здесь созданы замечатель-
ные условия. Базовая практика, которую 
вы получите по самообороне, координации, 
выработке характера, в жизни очень при-
годится. У нас есть пример очень хороший: 
наш президент 11 лет занимался в секции 
самбо. И воля, характер, которые он выра-
ботал, будут передаваться и нашим ребя-
тишкам, нашему будущему.
Руслан Николаевич еще рассказал ребя-

там, что в Иркутске планируют построить 
отдельный зал единоборств. И многое для 
этого уже сделано: есть земельный участок, 
сметная документация. Более того, глава 
города уже принял решение о выделении 
бюджетных инвестиций на проектирование.

Ольга Королева
Фото Валентина Карпова
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АЛГОРИТМ ЛЕОНИДА УСОВА
«Неравнодушие и ответственность — залог успеха 
в решении поставленной избирателями задачи», — 
убежден депутат от избирательного округа № 5

— Леонид Дмитриевич, какие перемены прои-
зошли в избирательном округе № 5 за истекший 
год и как изменился сам депутат Леонид Усов 
с того момента, когда в 2019 году был избран 
в городскую думу?

—  Жизнь в Ново-Ленино с 2019 года изменилась суще-
ственно. Это сегодня самый динамично развивающийся 
район города. У нас появились новый садик «Мамонте-
нок» и новый блок школы № 57. По муниципальной про-
грамме «Формирование комфортной и безопасной город-
ской среды» сделано благоустройство ряда придомовых 
территорий. Наиболее масштабные работы проведены 
на улице Ярославского в районе домов № 280 и 280а. Там 
заасфальтировали проезжую часть, сделали парковку, 
пешеходные зоны, подъезды к домам, оборудовали ливне-
вый лоток, чтобы дождевые и талые воды не скапливались 
во дворе. Также отремонтировали придомовую террито-
рию у дома по адресу: Ярославского, 246. А в 2024 году мы 
запланировали благоустройство придомовых территорий 
на Ярославского, 235 и 235а.

Изменила ли меня лично депутатская работа? Безус-
ловно. Спросите почему? Факторов несколько: во-первых, 
надо было научиться взаимодействовать с исполнитель-
ной властью, понять, какие в государстве существуют 
механизмы для достижения тех целей, что ставят перед 
депутатом избиратели. На сегодняшний день самыми 
реальными инструментами здесь являются программы 
— федеральные, областные, муниципальные, каждая 
из которых направлена на решение определенных задач 
в сферах экономики, социальной и культурной жизни. 
Далее необходимо умение использовать в работе обшир-
ную нормативную базу, законодательные акты. Опыт, 
который получен, конечно, повлиял на осознание многих 
процессов.

С высоты времени депутатского срока могу сказать, что 
депутат Леонид Усов 2019 года отличается от депутата Ле-
онида Усова сегодняшнего дня. В определенный момент 
я понял, что мне не хватает знаний. Поэтому целенаправ-
ленно пошел учиться, получил профильное образование 
и окончил магистратуру в Байкальском госуниверситете 
на факультете «Управление человеческими ресурсами». 
В прошлом году защитился, взял тему, касающуюся как 
раз взаимодействия представительной и исполнительной 
власти.

— Ваш основополагающий принцип — порядок 
и развитие — остался прежним или тоже пре-
терпел изменения?

—  Я по-прежнему считаю, что там, где нет порядка, 
не может быть развития — это основа основ. Порядок 
— это прежде всего определенная последовательность 
действий. Для себя я выработал четкий алгоритм: есть 
вопрос, с которым начинаю работать; сначала я пишу об-
ращение, их за период моей депутатской работы собрано 
шесть толстых папок. Там все ответы на мои запросы 
по той или иной проблеме в округе. Если это не помогает, 
следующий шаг — решение в рабочем порядке с про-
фильным структурным подразделением исполнительной 
власти. Не удается решить вопрос на данном этапе — я вы-
ступаю на слушаниях или на заседании думы. Были слу-
чаи, когда я обращался лично к мэру. К примеру, как это 
было с благоустройством тротуара, примыкающего к шко-
ле № 57. Там дети ходили на уроки по проезжей части, 
что небезопасно. Ко мне обращались родители, педагоги. 

После того как я использовал весь алгоритм действий 
(а на это ушел год), но так и не добился результата, я обра-
тился непосредственно к Руслану Николаевичу, и вопрос 
оперативно был решен. Кажется, что это в масштабах го-
рода, страны мелочи — сделать тротуар, детскую площад-
ку, благоустроить двор, заделать ямы на дорогах, обновить 
контейнеры для мусора, но из этих мелочей в конечном 
итоге и складывается порядок… На 2024 год много пла-
нов, и для их решения внесены предложения и вопросы 
на профильные комиссии думы Иркутска первого полуго-
дия по различным направлениям работы в округе.

— Вы были одним из инициаторов сохранения 
«депутатского фонда», который сейчас состав-
ляет 15 миллионов рублей и используется при 
решении проблем жителей, не требующих боль-
ших вложений. Как работает этот механизм?

—  Я даже дал четкое определение данному механизму 
работы: «Депутатский фонд» — это гарантированная фор-
ма участия депутата при взаимодействии с исполнитель-
ной властью в развитии территории округа». Однозначно 
это на сегодняшний день один из самых эффективных 
механизмов для решения насущных проблем, которые 
жители территорий ставят перед депутатами. Речь как раз 
идет о бытовых, но очень значимых для людей вопросах. 
В округе № 5, например, именно на средства «депутат-
ского фонда» приводятся в порядок «народные тропы». 
На эти средства закупается оборудование для детских пло-
щадок, делается мелкий ремонт в школах, детских садах, 
других соцучреждениях.

— Вы сказали, что уже внесли в планы рабо-
ты комиссий думы предложения на ближайшие 
полгода. Но в этом году думские выборы. Есть 
уверенность, что продолжите работу в следую-
щем созыве?

—  Я человек целеустремленный. В 2024 году запла-
нировано решение многих вопросов, которые требуют 
решения и в 2025 году. Я намерен продолжать работу 
в думе и идти на выборы, решить все намеченные задачи. 
Но, конечно, не знаю, как сложится в дальнейшем моя 
депутатская судьба. В любом случае я планирую разви-
тие территории и предпринимаю все необходимые шаги 
в этом направлении. Детские сады, которые построены 
еще в советское время, нуждаются в ремонте: в «Рябинке» 
крыша протекает, в саду № 168 надо завершить обустрой-
ство территории. Благоустройство сквера на Ярославского, 
236 надо закончить.

Я активно занимаюсь и общественной работой. 
В 2021 году был избран руководителем управляющего со-
вета школы № 40 и очень ответственно подхожу к работе 
на этом посту. Хочу отметить прекрасный рабочий кол-
лектив педагогов под руководством директора Татьяны 
Анатольевны Кондратьевой. Родители учеников и сами 
учащиеся просто молодцы. В 2021 году школа выиграла 
в региональной программе «Народные инициативы» 
благоустройство пришкольной территории и в 2022 году 
успешно ее реализовала. А в 2023 году одержали снова по-
беду в данном конкурсе, и в 2024-м уже будет осуществлен 
ремонт актового зала. Это классно! И заслуга в этом всего 
дружного и сплоченного коллектива родителей, учащихся 
и педагогов. А еще предстоит побороться за начало строи-
тельства школьного современного стадиона. Этим сейчас 
активно занимаюсь.

В старом здании школы № 57 необходимо менять вен-
тиляционное оборудование, отремонтировать спортзал. 
Еще ждет решения вопрос с запуском по маршруту обще-
ственного транспорта № 65 муниципальных автобусов. 
Сейчас там работает коммерческий перевозчик, что ис-
ключает возможность льготного проезда для пенсионеров 
и людей с ограниченными возможностями здоровья.

Это текущие задачи. Что касается масштабных проек-
тов, то, конечно, Ленинскому округу нужно больше спор-
тивных объектов. Хорошо, что есть ФОК «Старт», но его 
недостаточно. В планах развитие спортивного кластера. 
Работа разделена на три этапа, первый — это возведение 
крытого центра единоборств, зала для настольного тен-
ниса и площадок для большого тенниса. Он должен будет 
разместиться на территории между объездной дорогой 
и школой № 40. В более отдаленной перспективе в Ново-
Ленино должны появиться крытый велодром и футболь-
ный манеж.

Еще один глобальный проект — это создание парка для 
жителей микрорайона «Эволюция». Его людям обещали, 
когда УКС только возводило жилой комплекс. Сейчас 
многоэтажная застройка разрослась, а зеленой зоны по-
прежнему нет. Территория общественного пространства 
уже в генплане закреплена, застройка там проводиться 
не будет. Но теперь необходимо разработать проект и вой-
ти в целевую программу.

С использованием средств федеральной программы 
нужно продолжить реконструкцию объездной трассы, ре-
ализовать второй и третий этапы благоустройства дороги 
на улице Баумана. Планов много, все они будут способ-
ствовать развитию не только избирательного округа № 5, 
но и всего Ленинского района.

Марина Тихонова
Фото Валентина Карпова и из архива депутата Леонида 

Усова

Несмотря на то что в социальном плане 
подшефная территория Леонида Дми-
триевича одна из самых благополучных 

в городе — здесь расположены три школы, семь 
детских садов, физкультурно-оздоровительный 
комплекс, библиотека «Алые паруса», дом-
интернат для престарелых и инвалидов, депу-
тат намерен добиваться создания современного 
спортивного кластера, обустройства парковой 
зоны в микрорайоне «Эволюция». Во всех со-
циальных объектах есть еще и свои текущие 
вопросы, проблемы, которые требуют решения. 
И эта помощь также входит в планы работы 
депутата.

Обозреватель нашего еженедельника с депута-
том городской думы Леонидом Усовым в пресс-
зале «Иркутска»: вспоминают, что в последний 
раз встречались два года назад. Тогда в округе 
№ 5 уже проводилась большая работа, связанная 
с благоустройством, началось возведение ново-
го детского сада и планировалось строительство 
пристроя к школе № 57. Сейчас, в феврале 2024-
го, разговор шел об уже ощутимых результатах 
депутатской деятельности и, конечно, о планах

«Когда проезжаю по объездной дороге, мне очень 
приятно видеть, как жители от дома на Ярослав-
ского, 280 идут по этому тротуару. Раньше это была 
«народная тропа» (так я называю места, где люди 
вытоптали дорожки, чтобы пройти в детсад, в ма-
газин, к остановке автобуса), теперь ее обустроили, 
и она стала удобной для жителей», — комментирует 
снимок Леонид Усов

«Перемены в округе № 5 существенные, — убежден 
местный депутат Леонид Усов. — В прошлом году 
открылись два социально важных объекта. Летом 
в рамках нацпроекта «Демография» был сдан дет-
ский сад «Мамонтенок», который является струк-
турным подразделением школы № 69 (он на фото), 
и осенью — дополнительный корпус школы № 57. 
Большое современное здание стало подарком 
школьникам и педагогам ко Дню учителя»

Так теперь в избирательном округе № 5 выглядит до-
рога до школы № 40. Благодаря национальному про-
екту «Безопасные качественные дороги» в 2023 году 
был проведен капитальный ремонт объездной 
дороги от переулка 18-го Советского до конечной 
остановки «7-й микрорайон» на Ярославского. Там 
смонтировано освещение, обустроены тротуары, 
парковки, автобусная остановка и заасфальтирована 
проезжая часть с расчетом увеличения радиуса раз-
ворота на конечном остановочном пункте
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ПОМОГАЕМ СВОИМ НА ФРОНТЕ И В ТЫЛУ
Какую помощь оказывали депутаты городской думы участникам 

специальной военной операции?

Председатель думы, депутат от из-
бирательного округа № 28 Евгений 
Стекачев на личные средства при-
обрел «Ниву» и передал в зону СВО. 
А депутат от избирательного округа 
№ 35 Александр Панько сам прини-
мал участие в боях специальной воен-
ной операции.
—  Мы должны оказывать поддерж-

ку военнослужащим. Пока они отста-
ивают честь, свободу нашей страны, 
защищают свой народ, мы помогаем 
их семьям в тылу. Оказываем гума-
нитарную помощь, а по инициативе 
мэра Иркутска Руслана Болотова дети 
участников СВО получают бесплатное 
питание, для них также установлен 
бесплатный проезд в общественном 
транспорте. Есть и другие виды по-
мощи, — отметил председатель думы 
Иркутска Евгений Стекачев.
Депутаты Ольга Клевцова, Алек-

сандр Друзенко, Александр Панько, 
Максим Девочкин (осуществлял 
полномочия депутата думы города 
Иркутска до сентября 2023 года, в на-
стоящее время он — депутат Законо-
дательного Собрания области) не-
однократно оказывали всестороннюю 
поддержку в доставке гуманитарного 
груза для жителей Луганской Народ-
ной Республики и участников СВО.

Михаил Корнев, депутат городской 
думы, директор и главный режиссер 
Иркутского городского театра на-
родный драмы, заслуженный артист 
России, привозил в зону СВО нашим 
защитникам коптеры, запчасти для 
техники, лекарства. Также Михаил 
Георгиевич дал несколько концертов 
для участников специальной военной 
операции и представил для них свою 
новую песню «Храни вас Бог, ребята, 
на линии огня» (музыка Михаила 
Корнева, слова Дмитрия Кузнецова).
В избирательном округе № 22 депу-

тата Алексея Распутина (он избран де-
путатом Законодательного Собрания 
региона в сентябре 2023 года) свою 
деятельность осуществляет гумани-
тарный центр «Своих не бросаем». Во-

лонтеры собирают необходимые вещи, 
лекарства, а также письма, открытки 
от детей и направляют в зону СВО.
С февраля 2023 года в приемной 

депутата от избирательного округа 
№ 24 Григория Вакуленко волонтеры 
из группы «Масксети «Феникс» пле-
тут маскировочные сети для фронта, 
делают блиндажные свечи, шьют на-
шлемники, одеяла и одежду для бой-
цов, собирают гуманитарную помощь, 
помогают формировать и отправлять 
посылки на фронт. За год работы 
организация объединила почти 200 
человек. Еще в конце декабря в при-
емной провели предновогоднее меро-
приятие для семей, детей участников 
спецоперации.

В приемной депутата от избира-
тельного округа № 1 Светланы Куз-
нецовой волонтеры изготавливают 
блиндажные свечи для наших воен-
нослужащих — участников СВО.
—  Хочу от души поблагодарить 

жителей нашего округа, которые в вы-
ходной день находят время, чтобы 
принять участие в изготовлении блин-
дажных свечей для их отправки в зону 
специальной военной операции. Это 
уже не первое подобное мероприятие, 
которое проходит в моей приемной, 
и я рада, что оно всегда находит от-
клик и поддержку у наших активных 
жителей. Это действительно очень 
важное и нужное дело! — отметила 
Светлана Кузнецова.
В избирательном округе № 2 вице-

спикера Виталия Матвийчука изготав-
ливаются маскировочные сети с поне-
дельника по пятницу (с 9.00 до 18.00) 
в клубе «Созвездие».
Виктор Ильичев, депутат от изби-

рательного округа № 13, перечислил 
денежные средства в благотворитель-
ный фонд «Звезда» на экипировку 
и реабилитацию мобилизованных.
Депутаты городской думы также 

приняли участие в телемарафоне 
«Своих не бросаем», который орга-
низовало Законодательное Собрание 
Иркутской области для сбора помощи 
участникам специальной военной 
операции.
Ко Дню знаний народные избран-

ники вручили детям наших защит-
ников школьные портфели со всем 
необходимым для учебного процесса. 
А в честь Нового года в рамках акции 
«Елка желаний» вручили подарки, 
о которых ранее просили Деда Мороза 
дочери и сыновья мобилизованных.

На протяжении всего про-
шлого года депутаты думы 
Иркутска помогали бой-

цам СВО, их семьям, проживаю-
щим в областном центре. Помощь 
была разной — организационной, 
материальной, информационной.

КАКИЕ ПЕРЕМЕНЫ ОЖИДАЮТ 
УНИВЕРСИТЕТСКИЙ

Председатель городской думы Евгений Стекачев рассказал 
«Иркутску» о работе по благоустройству на территории 

избирательного округа № 28 в 2024 году

Евгений Стекачев является 
не только председателем 
думы Иркутска, но и депу-

татом от избирательного округа 
№ 28. Большую часть территории 
занимает микрорайон Универси-
тетский. Евгений Юрьевич по-
делился изменениями, которые 
ожидают его округ благодаря 
«депутатскому фонду», сформи-
рованному из муниципального 
бюджета.

—  План дальнейшей работы по об-
устройству территории мы формируем 
вместе с жителями, уделяем внимание 
самым проблемным местам. Больше 
половины денежных средств пойдет 
на адресное благоустройство, ремонт, — 
подчеркнул Евгений Стекачев.
В микрорайоне Университетском 

у дома 4б планируется обновить дорогу 
и тротуары, у дома № 61 также отремон-
тируют дорогу, тротуары и арку, а у дома 
№ 102 — тротуар. Ремонт лестницы меж-
ду вторым и третьим подъездами прове-
дут и у дома № 74.
В районе школы № 55 обновят стоян-

ку и тротуар возле остановки, обустроят 
уличное освещение.
—  В Университетском, 106 займемся 

отводной ливневкой у лестницы. Здесь же 
во время дождя и таяния снега вода по-

ступает в подвал дома. Нужно перенапра-
вить поток и сделать все правильно, — от-
метил Евгений Юрьевич.
Рядом с домами № 2–7 установят 

новую современную детскую площадку 
с ограждением. Также предусмотрели 
средства на озеленение и поддержание 
в надлежащем состоянии территорий 
округа.
Депутат, сотрудники администрации 

города и активные жители будут вместе 
контролировать работу подрядной орга-
низации, чтобы благоустройство провели 
качественно и в определенные контрак-
том сроки.

ПОПОЛНЕНИЕ В РЯДАХ
В думе Иркутска произошли изменения 
внутри депутатских групп и фракций

Депутаты Ростислав Белых (избирательный 
округ № 33), Ольга Клевцова (избирательный 
округ № 29) и Максим Булдаков (избиратель-

ный округ № 10) из группы «Иркутск социальный» 
написали заявление о вступлении во фракцию ВПП 
«Единая Россия» в думе города. Такое решение было 
принято на заседании группы.

—  В основе деятельности нашей группы, как и в деятельности 
фракции «Единая Россия», — интересы граждан города. Та работа, 
которая проделана нами в сфере благоустройства городской среды 
(сквер «Приморский», «Лампочка» в микрорайоне Энергетиков, 
аллея вдоль улицы Трилиссера), строительства социально зна-
чимых объектов (поликлиники, школы) была также поддержана 
депутатами других политических партий в думе Иркутска, — по-
яснил руководитель группы «Иркутск социальный» Ростислав 
Белых.
Народные избранники подчеркнули, что тот курс развития го-

рода, который был заложен ими при создании депутатской группы 
«Иркутск социальный», они продолжат в рамках фракции «Еди-
ная Россия», а совместная системная работа будет направлена 
на создание комфортной жизни для иркутян.

Материалы полосы подготовила Диана Ивчик
Фото автора и из личного архива депутата Григория Вакуленко

То, что будет реализовано в микро-
районе Университетском (и не только), 
обсуждается вместе с жителями из-
бирательного округа № 28. Иркутяне 
обращаются к своему депутату Евгению 
Стекачеву с наказами, из которых фор-
мируется план дальнейшей работы

На фото — работа волонтеров из группы «Масксети «Феникс». Депутат 
городской думы Григорий Вакуленко отмечает, что они самоотверженно 
продолжают заниматься своим важным делом. За год работы организация 
объединила почти 200 человек

На фото (слева направо) Ростислав Белых, Ольга Клевцова и Мак-
сим Булдаков. Этим составом они перейдут из одной думской 
группы в другую. Благодаря такому изменению во фракции ВПП 
«Единая Россия» будет 29 депутатов (из 33 осуществляющих в на-
стоящий момент полномочия)
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ГОРОДСКАЯ ВЛАСТЬ КАК НА ЛАДОНИ
Минувший вторник стал очередным рабочим днем проекта #вместесМэром

Утро 13 февраля, сбор в здании мэрии, корот-
кое знакомство и старт. Первый адрес — стройка 
в микрорайоне Ново-Ленино, в конце улицы 
Баумана: там АО «УКС г. Иркутска» (Управление 
капитального строительства города Иркутска) 
возводит дома для переселения иркутян из вет-
хого и аварийного жилья (блок-секции 6.3 и 6.4 
ЖК «Эволюция»). Все запланированные 17 
этажей уже устремлены ввысь, завершено осте-
кление, правая часть дома покрыта финишной 
отделкой — готовность объекта, со слов строите-
лей, около 75%.

— По контракту сдача дома назначена 
на декабрь 2024 года, но подрядчик обещает 
завершить работы раньше на несколько меся-
цев, — докладывает мэру Евгений Харитонов, 
председатель комитета по градостроительной 
политике Иркутска. — Уже идут внутренние ра-
боты: возводятся межкомнатные перегородки 
в квартирах, штукатурятся стены, монтируются 
инженерные сети и лифтовое оборудование.

— Важно, что все квартиры передаются го-
рожанам в чистовой отделке — они полностью 
готовы к проживанию, — рассказывает Руслан 
Болотов своим «коллегам» в этот рабочий день — 
Елене Волоховой и Ивану Акулову. — Всего 
с начала реализации нацпроекта «Жи-
лье и городская среда» из ветхого 
и аварийного фонда выехали боль-
ше четырех с половиной тысяч 
иркутян. И разумеется, мы про-
должим эту работу.

Неподалеку от домов, только 
строящихся для переселен-
цев,— 17-этажная блок-секция, 
уже готовая принять жильцов 
по этой же программе (идет 
оформление документов). Нельзя 
было не зайти и туда — посмотреть, 
как будут жить люди, которым город 
дал новые квартиры вместо «порядком 
уставших» квадратных метров. Там здорово: 
светлый подъезд в керамической плитке, есть 
пассажирский и грузовой лифты, дверные звон-
ки — работают!

— Это двухкомнатная квартира (около 58 
кв. м). Раздельный санузел, кухня оборудована 
электроплитой и раковиной, — строители по-
казывают главе города и участникам проекта 
#вместесМэром результат своей работы.

Установлены двери между комнатами, в ван-
ной и туалете, сантехника и радиаторы — все 
в наличии. На полу — линолеум, на стенах — 
обои нейтрального цвета, на потолке — натяж-
ное полотно. Электрика под лампы выведена на-
ружу. Включатели и розетки на своих местах.

— Квартиры светлые, просторные, — рас-
суждает Иван Акулов (в планах которого, как 
выяснилось, женитьба!). — Ремонт полностью 
выполнен, остается только расставить мебель — 
и можно жить.

— Руслан Николаевич, сюда скоро заселится 
множество людей. Справится ли пассажирский 
транспорт с растущим населением микрорай-
она? — прозвучал резонный вопрос от Елены 
Волоховой.

— А я вам так отвечу, Елена Александровна: 
за последний год мы обновили городской парк 
автобусов больше чем на 100 единиц. Многие 
уже работают на городских маршрутах, осталь-
ные вот-вот выйдут на линии. Уверен, пасса-
жиропоток будет хорошо обеспечен. А еще при 
такой конкуренции частным перевозчикам 
придется подтягиваться до уровня муниципаль-
ного транспорта и улучшать качество своих ус-
луг, в чем я тоже вижу плюс, — убежден Руслан 
Николаевич.

Участники проекта #вместесМэром спросили 
главу города и о том, где будут гулять жители но-
востроек. Здесь Руслана Николаевича опередили 
с ответом сотрудники организации-застройщика: 
«Наша компания (АО «Управление капитального 
строительства Иркутска») возводит дома на от-
далении друг от друга, избегая ситуации «окна 
в окна» и оставляя место под детские площадки, 
общественное пространство, парковки и прочую 

инфраструктуру».
— Коме того, впереди благоустройство 
территории на месте стоянки древ-

него человека, — уточняет Руслан 
Болотов. — Конечно, сначала 

нужно будет выполнить все не-
обходимые изыскания, но важно 
то, что эта территория останется 
свободной от застройки и станет 
прогулочным парком. Кстати, 
именно стоянка, которая была 

обнаружена в 2008 году, и дала 
идею названия жилищного ком-

плекса — «Эволюция». Кто не зна-
ет — это территория между улицами 

Летописца Нита Романова и Баумана.
Следующий пункт рабочего дня #вме-

стесМэром — дом, который возвело АО «УКС 
г. Ирку тска» для участников долевого строитель-
ства (блок-секции 4.6 и 4.7 ЖК «Эволюция»), 
новоселы там только накануне получили ключи 
от квартир. Владельцы новой трехкомнатной 
квартиры, иркутяне Алина и Николай Лыпко, 
показали главе города и участникам проекта 
#вместесМэром свои квадратные метры (их 78): 
планировка комнат на две стороны, раздельный 
санузел, просторная кухня. И развитая инфра-
структура вокруг — то, что нужно молодой семье.

— Мы выбрали этот район из-за школы — хо-
телось, чтобы дети учились именно в 69-й. Те-
перь стремимся быстрее сделать ремонт и засе-
литься, ведь жить рядом со школой — это очень 
удобно! — рассказывают мэру города о своих 
планах Алина и Николай.

— Да, понимаю ваше желание, школа № 69 
отличная. Но имейте в виду, что здесь, в Ново-
Ленино на улице Севастопольской, скоро будет 

расширена 53-я — к новому учебному году бу-
дет завершено строительство дополнительного 
блока. А в октябре открыли здание начального 
блока в 57-й — это тоже Ново-Ленино, улица 
Ярославского, — рассказывает мэр о масшта-
бах школьной застройки в районе. И добавля-
ет: — А еще начато строительство новой школы 
на другом конце улицы Ярославского — сейчас 
туда и поедем.

Мэр сказал — и все поехали! На улице Яро-
славского (пустырь между частными домами 
и объездной дорогой) кипит работа. Валерий 
Пак, руководитель строительной компании 
«Энергострой» (именно эта подрядная органи-
зация возводит новое здание на 1550 учеников!), 
проводит экскурсию по территории. 25-ме-
тровый бассейн, столовая зона, актовый зал, 
учебные блоки согласно проекту: в целом новая 
школа повторяет очертания 69-й (но она на один 
блок больше).

— Валерий Петрович, доложите ситуацию 
с графиком работ на объекте, — обращается 
Руслан Болотов к Валерию Паку (все-таки чув-
ствуется военное прошлое нашего мэра. — Прим. 
авт.).

— Руслан Николаевич, стройка идет в плано-
вом режиме. Надеемся на скорое подключение 
к тепловым сетям, и тогда в конце 2024 года 
ждем всех на открытие.

Мэр заметно доволен ответом и усиливает 
эффект от отличной работы подрядчика: «Это 
будет самая большая школа в Иркутске! А в бли-
жайшие годы здесь появятся многоквартирные 
жилые дома и детский сад. Это первый пример 
за последние десятилетия, когда новый микро-
район начинается не с новостроек, а с социаль-
ного объекта».

— Здесь также зарезервировано место под 
поликлинику и ФОК. В ближайшую пятилетку 
мы увидим тут район, похожий на «Эволюцию», 
— подключается к разговору о будущем триумфе 
этой пока пустынной территории Евгений Ха-
ритонов, председатель комитета по градострои-
тельной политике Иркутска.

Воодушевленные перспективами развития 
Ново-Ленино участники #вместесМэром отправ-
ляются из этого района тотальной застройки 
на бульвар Постышева, 41 — в муниципальное 
предприятие «Комбинат питания», к людям, 
которые «кормят город». Там нас ждали, чтобы 
показать отремонтированные помещения вто-
рого этажа, а также продемонстрировать новое 
оборудование и новинки ассортимента.

— Ремонт позволил нам построить и выделить 
необходимые помещения для разных нужд — 
теперь у нас все по своим местам. Здесь — сеем 
муку, здесь — отдыхаем. Здесь — кладовая для 
сыпучих товаров, здесь — моем тару. Это удобно, 

красиво и правильно! — рассказывают веселые 
и довольные сотрудники комбината.

Монтаж системы вентиляции, установка но-
вых рукомойников и специального лифта для 
соблюдения поточности производства готовых 
блюд. Покраска стен, потолков, обустройство 
хлебобулочного цеха — на комбинате множество 
перемен!

Меж тем повсюду кипит производство: обвал-
ка мяса, перекручивание фарша, подготовка тво-
рога к формированию сырников, на противнях 
ждут своего часа будущие булочки.

— Мы обновили аппараты для котлет, сырни-
ков, фрикаделек — и это наша новинка, которая 
уже стала популярной! — рассказывает собрав-
шимся Ксения Пятницкая, главный технолог. 
— Аппарат сам формирует фрикадельки весом 
6–7 граммов и выдает их в считаные секунды 
одну за другой. Теперь мы можем производить 
400–500 кг мини-фрикаделек из разного мяса! 
Окунаем их в специальную смесь из яиц и воды, 
чтобы не склеивались и имели красивый цвет 
при термообработке, замораживаем и отправля-
ем на упаковку! В марте эти фрикадельки будут 
введены в питание школьников и детсадовцев, 
а всего мы обеспечиваем правильным и сбалан-
сированным питанием более 85 тысяч юных 
иркутян.

Кстати, в цехе производства котлет состоя-
лась импровизированная мини-игра «Что? Где? 

Когда?» для кандидата технических наук Елены 
Волоховой от мэра Иркутска: «Почему пластико-
вые поддоны для котлет лучше металлических?» 
Как хозяйка и кандидат технических наук, Елена 
быстро сообразила — от пластика замороженные 
котлеты легче отделить, чем от металла! Не при-
мерзают, а значит, дело идет быстрее, что повы-
шает производительность труда.

Но вернемся к масштабам «Комбината пита-
ния». На предприятии отмечают, что благодаря 
участию в национальном проекте «Производи-
тельность труда» выросли объемы выпускаемых 
продуктов и, как следствие, выросла выручка, 
что позволило в числе прочего индексировать 
зарплаты сотрудников.

Завершающий адрес этого рабочего дня #вме-
стесМэром (для участников, но не главы города) 
— Декабрьских Событий, 102. Здесь, в здании 
бывшего Дворца культуры профсоюзов, живут 
и соседствуют разные творческие коллективы, 
а с недавних пор в освобожденных помещениях 
поселился Молодежный центр города Иркутска.

Филиал детской художественной школы № 1; 
детские и взрослые коллективы, в том числе об-
разцовый детский театр с собственной сценой 
под общим названием «Любимовка»; Моло-
дежный центр со штаб-квартирой «Движения 
Первых»; танцевальный ансамбль «Солнышко» 
— все они связаны друг с другом хитрым сплете-

нием ходов и переходов замысловатой архитек-
туры, и все живут своей активной жизнью.

— Много лет дети и взрослые находят здесь 
занятие по душе. В одном здании организованы 
дополнительное образование и досуг для всех 
возрастов. А еще практически целый этаж — 600 
квадратных метров — передали для создания 
городского Молодежного центра. Решение о его 
открытии приняли в прошлом году, поддержав 
идею губернатора Игоря Кобзева о развитии 
областного Дома молодежи. Эти площадки хо-
рошо дополнят друг друга и станут первыми 
объектами в общей концепции молодежно-па-
триотического пространства, которое совмест-
но с правительством планируем организовать 
в этом районе Иркутска, — объяснил участникам 
проекта мэр города.

— Условия здесь хоть и камерные, но достой-
ные, — рассказывает «коллегам» мэра — Ивану 
Акулову и Елене Волоховой (и Руслану Никола-
евичу, разумеется) Антон Чернышов, начальник 
управления культуры комитета по социальной 
политике и культуре администрации Иркут-
ска. — Часть залов уже отремонтированы, при-
ведены в порядок, но большее количество по-
мещений и коридоров нуждается в обновлениях 
и переменах.

Глава города и его гости с удовольствием за-
глянули ко всем, кто в этот момент занимался 
в своих студиях, удалось увидеть даже репети-
цию в театре! Завершили обход в Доме ремесел 
и фольклора — попали на монтаж выставки, хо-
ровод и лепку глиняных изделий. И здесь тоже 
есть обновления — дом прирос еще одним по-
мещением, которое отдали центру после съезда 
арендатора.

Прощаясь, Руслан Николаевич попросил 
участников проекта подумать об увиденном 
и, если появятся замечания или какие-то идеи, 
дать обратную связь: «Это всегда очень интерес-
но! Я буду рад вашим комментариям!»

Когда Руслан Николаевич уехал на закрытую 
встречу в правительство региона, Иван и Елена 
поделились первыми впечатлениями.

— Это был очень насыщенный день, — считает 
Иван. — Я наблюдал, как устроен город изнутри, 
как все работает, как мэр общается с подчи-
ненными, с разными службами, с иркутянами. 
Работа у главы города сложная, но интересная. 
Честно говоря, если бы была возможность, я бы 
снова поучаствовал в проекте.

— Впечатлений очень много, все они позитив-
ные! Один из выводов сегодняшнего дня такой: 
должность мэра — это тяжелый, многогранный 
и очень значимый труд. Видно, что Руслан Ни-
колаевич в курсе всех течений, знает все детали 
происходящего и заинтересован в развитии Ир-
кутска и его отдельных районов. Человек горит 
своей работой, а это многое значит, — заключила 
Елена Александровна. — Живя в городе, каждый 
день его наблюдая, ты не до конца осознаешь, 
как много внутри него процессов и какие они все 
разные. Будет о чем поразмышлять.

Ирина Покоева, Ирина Белец
Фото пресс-службы администрации Иркутска

Участники проекта увидели стремительный рост строительной отрасли в 
Ново-Ленино — появление новых жилых домов и возведение школы; посмо-
трели ремонт в цехах «Комбината питания» на улице Постышева и оценили 

аппетитные новинки предприятия; побывали в Молодежном центре Иркутска 
на Декабрьских Событий, 102 и познакомились с несколькими творческими кол-
лективами — как мы вообще выдержали этот день? С Русланом Болотовым его 
провели Елена Волохова, кандидат технических наук, заведующая кафедрой пред-
принимательства и управления в сфере услуг и рекламы факультета бизнес-комму-
никаций и информатики ИГУ, и самозанятый Иван Акулов, волонтер, заместитель 
координатора молодежного крыла «Народного фронта». Как всегда, за происходя-
щим следила репортерская группа «Иркутска», и как всегда же — к вечеру иссякли 
силы, а вопрос «Откуда столько энергии у мэра?» остался без ответа.

Хотите побы-
вать в рабочем 

дне мэра? Напишите 
главе города в его со-
циальные сети с хеш-
тегом #вместесМэром 
(«ВКонтакте», «Одно-

классники» или 
телеграм-канал 
ruslanbolotov).

Ново-Ленино, территория ЖК «Эволюция». В мае 
2023 года АО «УКС г. Иркутска» приступило здесь 
к строительству очередных блок-секций для переселе-
ния жителей Иркутска из аварийного и ветхого жилья. 
Прошло 10 месяцев, а готовность 17-этажного объ-
екта уже оценивается в 75–80%. На фото справа — так 
выглядит кухня в одной из новых квартир в соседней, 
уже готовой, блок-секции: выполнен косметический 
ремонт, установлены плита, раковина, и даже фартук 
будущего гарнитура оформлен керамической плиткой

Смотришь на фото — и настроение улучшается. На днях дольщики 
дома № 23а на улице Летописца Нита Романова получили ключи 
от долгожданных квартир. В трехкомнатную квартиру Алины 
и Николая Лыпко, чтобы поздравить новоселов, зашли мэр Ир-
кутска Руслан Болотов и директор АО «УКС г. Иркутска» Александр 
Сафронов (на фото слева): «Как закончите отделку — приглашайте 
в гости, мы придем с подарком!»

Знаете, что на этом снимке? Самая большая школа в Иркут-
ске, которую возводят по национальному проекту «Образо-
вание», инициированному президентом России Владимиром 
Путиным. Кадр сделан 13 февраля, и таким это здание боль-
ше не будет никогда — каждый день очертания меняются, 
строители работают в плотном графике, прерываясь только 
на обед и сон. Какой номер будет у самой большой школы 
Иркутска, пока неизвестно. Но уже идет поиск директора 
для будущего учебного заведения, и скоро начнет форми-
роваться команда учителей, которая после сдачи объекта 
придет работать в эту школу на 1550 мест

Филиал художественной школы № 1 располагается 
по адресу: Декабрьских Событий,102 вместе с мас-
сой остальных творческих кружков, студий и клу-
бов. «Хочется, чтобы всем хватало места, поэтому 
расстаемся с бизнес-арендаторами и понемногу 
расширяем помещения. А дальше — благоустраи-
ваем аудитории и привлекаем еще больше детей 
и молодежи. Сегодня мы приехали посмотреть на то, 
как в этом большом творческом мире идут дела, 
и пообщаться с теми, кто этим живет», — рассказал 
Руслан Николаевич «Иркутску» (на самом деле — 
участникам проекта #вместесМэром, но мы тоже это 
слышали. — Прим. авт.)

10-минутный перерыв на чаепитие и подведение итогов: 
участники проекта #вместесМэром Елена Волохова, завка-
федрой предпринимательства и управления в сфере услуг 
и рекламы факультета бизнес-коммуникаций и информати-
ки ИГУ, и самозанятый Иван Акулов, волонтер, заместитель 
координатора молодежного крыла «Народного фронта», 
делятся с Русланом Николаевичем впечатлениями от сов-
местного рабочего дня

Сотрудник «Комбината пита-
ния» Ольга Гладких рассказыва-
ет мэру Иркутска о новом аппа-
рате для сырников. В этот день, 
к слову, на комбинате готовили 
сырники с разноцветными цу-
катами. Новинку предприятия 
— м-м-м… скрывать не будем 
— довелось попробовать прямо 
с пылу с жару, с производства 
(да, иногда репортерам «Иркут-
ска» вот так везет — не все же 
по стройкам вслед за мэром мо-
таться. — Прим. ред.). Так вот, 
«Комбинат питания» не устает 
придумывать новые блюда 
и рецепты. Вы заходите в их 
магазины — не пожалеете
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ПРОСТО ЭКСКУРСИЯ В БУДУЩЕЕ НАСТОЯЩЕЕ
Как «Президентский маршрут» привел в мегасовременную школу № 57 

(ее новый блок) студентов и школьников

Если вы хотите мотивировать будущих 
педагогов лучше учиться и состояться в про-
фессии, им обязательно нужно показывать 
начальный блок школы № 57. Это не просто 
современное учебное пространство с точки 
зрения интерьера и планировки (хотя и это 
тоже!), главное здесь — образовательное на-
полнение. Продумана каждая мелочь для 
того, чтобы учиться и преподавать было мак-
симально комфортно.

Исполняющая обязанности директора 
школы Елена Баяндина и ее заместитель 
по учебно-воспитательной работе Ольга Ре-
шетникова начали экскурсию с творческого 
пространства на первом этаже. Здесь распо-
ложены кабинеты изобразительного искус-
ства, музыки, хореографии и актовый зал.

В этой школе необычно все, например, 
музыкальный кабинет оборудован инстру-
ментами для целого оркестра. Здесь есть ба-
рабанная установка, гитары, баян, балалай-
ки, колокольчики, дудочки. Учитель музыки 
Елена Махонина учит ребят ими владеть, 
в том числе и после уроков — в кружке до-
полнительного образования.

В кабинете хореографии мы застали за-
нятие — второклассники разучивали новый 
танец.

—  Мы изучаем народный и эстрадный 
танцы, хип-хоп, стараемся разносторонне 
развивать ребят, — рассказала участникам 
экскурсии — будущим педагогам хореограф 
Елена Литвинцева. — Группы формируются 
по желанию, сейчас в нашей студии танца 
«Конфетти» занимаются 70 человек (с перво-
го по десятый класс). Среди моих учеников 
есть и те, кто уже поступил в Иркутский 
областной колледж культуры на отделение 
хореографического творчества. И еще: обя-
зательно в девятых и одиннадцатых классах 
изучаем вальс, который выпускники танцуют 
на «Последнем звонке».

Гвоздем экскурсионной программы ста-
ло посещение класса, оборудованного для 
работы с детьми по методике российского 

ученого, доктора медицинских наук, педаго-
га-новатора Владимира Базарного. Суть ее — 
сбережение здоровья школьника: в течение 
урока дети постоянно двигаются — меняют 
позы, встают, садятся, стоят босиком (или 
в крайнем случае в носках) на массажных 
ковриках. Для этого есть парты для сидения 
и конторки для стояния — все регулируется 
по росту и наклону. Положение тела за урок 
дети меняют четыре раза, стоят и сидят 
по десять минут. На потолке в этом классе — 
схема для гимнастики глаз. Есть множество 
приспособлений, развивающих моторику 
и снимающих мышечное напряжение. Это 
массажные шарики, мешочки на голову для 
тренировки осанки. Даже пишут дети иногда 
перьевыми ручками, пользуясь при этом чер-
нильницами-непроливайками, — это тоже 
развивает мелкую моторику руки и активи-
зирует определенные зоны головного мозга.

—  Это очень интересная технология, 
она позволяет помимо знаний, полученных 
школьниками, вырастить здоровое поко-
ление, которое в будущем придет на смену 
нам. В ней грамотно совмещено образование 
и здравоохранение, — объясняет главный 
врач Ивано-Матренинской детской город-
ской клинической больницы Владимир 
Новожилов (Владимир Александрович 
тоже принял участие в экскурсии по «Пре-
зидентскому маршруту». — Прим. авт.). — 
Те результаты применения методики, что 
мы сегодня видим, впечатляют. Надо думать 
о распространении этого опыта и на другие 
школы.

Мэр Иркутска Руслан Болотов рассказал, 
что это первое такое пространство в городе, 
которое внедрили по решению администра-
ции Иркутска и благодаря активной позиции 

депутатского корпуса, и предложил дать об-
ратную связь — как идет учебный процесс 
в таком необычном классе.

—  Здесь учатся два класса, первый 
и третий. Привыкли не сразу, но сейчас ре-
бятишкам очень нравится, некоторые даже 
хотят только стоять во время урока, — расска-
зала учитель начальных классов Юлия Куп-
цова. — Ребята у нас и зарядку умудряются 
делать, и приплясывают иногда. Динамика 
показателей здоровья детей после обучения 
по методике Базарного будет изучаться после 
повторного обследования, первое провели 
в начале учебного года. Будем сравнивать по-
казатели и делать выводы.

Отдельно в новом блоке 57-й создана 
аудитория для проектно-исследователь-
ской деятельности. Она оснащена стим-
лабораторией для освоения физических 
явлений, комплектами для изучения основ 
алгоритмики, программирования и есте-
ствознания. Ребята здесь занимаются 
робототехникой.

Затем экскурсанты побывали в простор-
ных спортивном и актовом залах, информа-
ционно-библиотечном центре, кабинетах ло-
гопедического и психолого-педагогического 
сопровождения с сенсорным оборудованием. 
И каждое из этих пространств — со своей 
изюминкой.

Кабинет педагога-психолога в новом бло-
ке оборудован по самым современным стан-
дартам. Кроме различных сенсорных при-
способлений для развития речи, мышления, 
памяти здесь есть все для снижения стресса. 
Это сухой бассейн с пластиковыми шарика-
ми и абсолютное ноу-хау — сухой душ. Если 
сесть под него на кресло-мешок под успокаи-

вающую музыку при выключенном свете, все 
проблемы отпускают.

Кстати, даже стены в коридорах шко-
лы — познавательные. На них нанесены 
представители флоры и фауны, занесенные 
в Красную книгу Иркутской области и Рос-
сии. А еще на втором этаже есть интерактив-
ный пол, на нем можно играть в различные 
викторины, например, на знание правил 
дорожного движения — студенты с радостью 
включились в игру. Будущие педагоги, уви-
девшие все это своими глазами, не скрывали 
восторга.

—  Это невероятно мас-
штабный уровень, мне при-
ятно смотреть, как будет 
развиваться поколение 
современных школьни-
ков, — рассказывает «Ир-
кутску» студент первого 
курса пединститута ИГУ 

Леонид Голубев. — В моем 
детстве таких современных тех-

нологий не было. Я спокоен за свое будущее 
— мои дети будут учиться в замечательных 
условиях, и мне бы очень хотелось работать 
в такой школе. Здесь огромные возможности 
для реализации педагогов и развития талан-
тов детей.

—  Школа великолепная, 
в ней есть многое из того, 
чего нет даже у нас, напри-
мер, интерактивная доска 
в каждом классе. У нас, на-
пример, — всего в двух, — 
отметила десятиклассница, 
ученица педкласса школы 

№ 15 Елизавета Орлова. — 
Большой спортивный зал, очень 

много интересных решений, современного 
оборудования, о котором я даже не знала. 
Все увиденное еще больше укрепило мое же-
лание стать педагогом.

Сейчас уроки посещают почти 900 де-
тей. Новый корпус имеет свою столовую 
на 250 посадочных мест, медпункт, в кото-
рый входит четыре кабинета, в том числе 
стоматологический.

—  «Президентский маршрут» показыва-
ет, как сегодня модернизируют систему об-
разования для развития различных направ-
лений, чтобы соответствовать требованиям 
времени. Было видно, что ребятишки с удо-
вольствием приходят на уроки в современ-
ные классы, им интересно, есть чем заняться 
не только по программе, но и в дополнитель-
ном образовании, развивать любые свои спо-
собности. Стандарты, которые сейчас задают 
национальные проекты, инициированные 
Владимиром Владимировичем Путиным, 
на высоком уровне, — подвел итог экскур-
сии мэр областного центра Руслан Болотов. 
— В Иркутске ведем большую системную 
работу, чтобы повысить престиж профессии, 
привлечь в учреждения образования моло-
дежь. Мы пригласили учащихся педагогиче-
ских классов, студентов ИГУ, чтобы будущие 
учителя сами оценили, в каких условиях им 
предстоит работать. И судя по тем вопросам, 
которые они сегодня задавали, в эту профес-
сию они пришли не просто так.

В прошлом выпуске «Иркутска» 
мы с восхищением рассказали 
читателям о новом здании началь-

ной школы № 57 в Ново-Ленино. И вот 
— новость минувшей недели: школа 
оказалась настолько хороша, что в ней 
решено проводить экскурсии в рамках 
«Президентского маршрута» — проекта, 
который рассказывает о том, какие объ-
екты построены в Иркутске благодаря 
поддержке федерального центра. Пер-
вой точкой маршрута стало Суворовское 
военное училище: мы рассказывали 
об этом в январе. А 8 февраля «Пре-
зидентским маршрутом» в школу № 57 
пришли студенты пединститута Иркут-
ского государственного университета, 
педагогического колледжа и ученики 
педкласса школы № 15. Экскурсию для 
будущих учителей по инновациям 57-й 
провел мэр Иркутска Руслан Болотов.

Посмотрите, как весело проходят уроки в математическом классе школы 
№ 57: так, с перекидыванием мяча, ребята отвечают на вопросы своего 
педагога Любови Чирковой. Кроме общеобразовательной программы юные 
математики изучают робототехнику и играют в шахматы. Как рассказали 
дети, им нравится все — и школа, и учителя, и как кормят в столовой. Кто бы 
сомневался — если даже во время занятий царит такая дружелюбная атмо-
сфера!

На входе в школу № 57 мэра Иркутска Рус-
лана Болотова встретил симпатичный от-
ряд дежурных! Руслан Николаевич поздо-
ровался со всеми по-взрослому — за руку, 
спросил, как дела, и сказал, что благо-
дарен коллективу школы, что пригласили 
на экскурсию будущих педагогов!

Такие милые второклассницы! Застесня-
лись фотокамеры репортерской группы 
«Иркутска», когда мы пришли посмотреть 
на занятие по хореографии. В школе № 57 
для танцующих школьников есть простор-
ный зал с балетным станком и зеркалами 
во всю стену, чтобы видеть и оттачивать 
каждое свое движение, — не хуже, чем 
в хореографическом училище

Снимки из класса, где дети занимаются по методике педагога-новатора 
Владимира Базарного, суть которой — сбережение здоровья. На по-
толок здесь нанесена «Схема универсальных символов», с помощью 
которой проходит тренировка мышц глаз и опорно-двигательного 
аппарата. Кроме того, в классе специальная мебель: парты с регулируе-
мой по наклону столешницей и стулья, подставки для книг, спортивная 
лестница, турник. На фото — массажные коврики для ног и шарики для 
рук, мешочки на голову — для формирования осанки

Елена Алексеева. Фото Валентина Карпова
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ИРКУТСКИЕ 
АНТИМОШЕННИКИ

Сегодня в нашем еженедельнике — как 
полицейские и случайные прохожие спасли 
двух пожилых иркутянок от аферистов

вопросов и наших пояснений женщина 
поняла, что ее на самом деле хотели обма-
нуть, — вспоминают патрульные.
Поверить словам полицейских гораздо 

проще, чем незнакомцам в гражданской 
одежде, — в этом случае иркутянка легко 
пошла на контакт со своими спасителями. 
Она рассказала сотрудникам, что ей по-
звонили из «службы безопасности банка», 
сообщили, что на ее имя кто-то пы-
тается оформить кредит, и пред-
ложили перевести сбережения 
на «безопасные счета».
—  Мы прошли вместе 

с женщиной в опорный 
пункт. В спокойной об-
становке оформили про-
исшествие, рассказали 
подробно о разных видах 
мошеннических схем и как 
от них уберечься, — допол-
няет Александр Ведерников. 
— А дальше она отправилась до-
мой. Мы попросили быть внимательнее 
к деньгам, ведь на руках у нее была при-
личная сумма, которую она только что 
чуть не отправила неизвестным.

Кстати, мошенники убеждали пенсио-
нерку оформить еще и кредиты, но до это-
го, к счастью, не дошло.
Полицейские говорят, что регуляр-

но проводят профилактические беседы 
на тему мошеннических действий: «Разда-
ем листовки прямо во время патрулирова-

ния, объясняем и даже были свидетелями 
того, как люди останавливались и не шли 
дальше на поводу у мошенников. К слову, 
не всегда это пожилые люди, молодые 
также регулярно ведутся на обман».

P. S.: «В обоих случаях использо-
вана традиционная схема, в которой 
мошенники убеждают жертву, что 
на ее личные средства покушаются 
неизвестные и, чтобы обезопасить 
накопления, нужно перечислить 

их на «безопасный счет». 
Мошенники стараются 

говорить беспрерывно, 
чтобы не дать жертвам 
опомниться; не дают 
положить трубку, 
прикрываются «спе-
циальной секретной 
операцией» и потому 
просят никому ничего 

не говорить и действо-
вать быстро, — поясняет 

Александр Сверлов, заме-
ститель начальника отдела 

информации и общественных 
связей ГУ МВД России по Иркутской 
области. — Как только деньги посту-
пают на счет мошенников, они могут 
просить оформить кредит и пере-
слать еще и эти средства на «без-
опасный счет». И в том, и в другом 
случаях все заканчивается тем, что 
связь обрывается, а люди остают-
ся без своих денег, а зачастую еще 
и с кредитами».

По факту 
случившегося 

возбуждены два 
уголовных дела по ча-

сти 2 статьи 159 Уголов-
ного кодекса РФ (мошен-

ничество). Сотрудники 
полиции устанавлива-

ют лиц, причастных 
к мошенническим 

действиям.

Окончание. Начало на стр. 4

Лейтенант Рустам Дзауров давно знаком 
нашим читателям. Первый раз мы рас-
сказывали о нем в марте 2022 года. Тогда 
во время вызова на него и его напарника 
напал мужчина, который перед этим сам же 
и позвонил в полицию. Он сообщил, что 
в одной из квартир на улице Горького 
раздаются крики, словно кого-то убивают. 
В тот момент, когда напарники опраши-
вали хозяйку этой квартиры, звонивший 
ударил Рустама ножом в шею, а затем 
переключился на напарника. Обезвредить 
его удалось выстрелами из табельного 
оружия. Раненый сотрудник ППС выжил 
лишь чудом, проведя несколько дней 
в коме. Указом президента России орден 
Мужества и медаль «За отвагу» получили 
оба полицейских — Алексей Игнатьев 
и Рустам Дзауров

Сотрудники отдельного батальона патрульно-постовой службы лейтенант полиции 
Рустам Дзауров (на фото слева) и сержант полиции Андрей Ведерников накануне 
Нового года уберегли от потери крупной суммы пожилую иркутянку. Полицейские 
прервали ее разговор с мошенниками ровно в тот момент, когда иркутянка собира-
лась перечислить деньги незнакомцам. Она уже положила деньги в ячейку банко-
мата, но полицейские не дали средствам отправиться к неизвестным

Ирина Белец. Фото из архива пресс-службы ГУ МВД России по Иркутской области 
и пресс-службы администрации Иркутска

ВОЕНКОР —  
ЭТО ЗВУЧИТ ГОРДО
10 февраля в Москве возобновились занятия 
в «Школе молодого военкора». Это второй 
сезон проекта, созданного партией ЛДПР, 

где известные военные журналисты делятся 
своим профессиональным опытом

С одной стороны, это важ-
ное и радостное событие. 
С другой — оно напоми-

нает нам всем, как опасна эта 
профессия. С недавних пор 
Школа носит имя своего со-
учредителя Бориса Максудова, 
который стоял у истоков ее 
создания. Фронтовой журна-
лист погиб во время исполне-
ния своего служебного долга 
в Запорожской области. Автор 
проекта — председатель ЛДПР 
Леонид Слуцкий принял реше-
ние, что Школа теперь будет 
носить имя этого яркого репор-
тера и мужественного челове-
ка. Первые занятия в Школе 
прошли в августе прошлого 
года. А в ноябре Борис погиб, 
попав под удар украинского 
беспилотника.

Леонид Слуцкий, председатель 
ЛДПР, преемник основателя партии 
Владимира Жириновского, призвал 
не забывать героически погибшего 
журналиста и продолжать его дело — 
честно рассказывать о происходящих 
на фронте событиях.

Для учебы в Школе отобраны 106 
участников, хотя заявок было больше 
полутысячи. Это и понятно — первый 
сезон Школы минувшим летом стал 
настоящим прорывом в военную жур-
налистику для его учеников.

Общение с работающими на пере-
довой легендарными уже военкорами, 
их мастер-классы, возможности он-
лайн-обучения — «Школа молодого 
военкора имени Бориса Максудова» 
ставит вполне амбициозные цели вос-
питания настоящих профессионалов, 
смелых и честных репортеров. При 
этом в ЛДПР подчеркивают: обучение 
бесплатное. Нужно только конкурс 
пройти.

В последние годы профессию жур-
налиста обесценили откровенные 
манипуляторы, продажные произво-
дители фейков, политически ангажи-
рованные издания. Тем ценнее сегодня 
журналисты профессиональные, уме-
ющие и правильно ориентироваться 
в замусоренном информационном 
пространстве, и доносить настоящую, 
правдивую информацию до аудитории. 
Основатель ЛДПР Владимир Жиринов-
ский как никто другой умел анализи-
ровать потоки информации и делать 
единственно правильные выводы. Его 
преемник — председатель ЛДПР Лео-
нид Слуцкий продолжает дело основа-
теля и напутствует будущих военкоров:

«Военкор — мерило честной и объ-
ективной информации. Военные жур-
налисты оказываются на передовой, 
в зоне боевых столкновений, потому 

что они, как и ЛДПР, не боятся по-
казывать объективную правду. Это 
честь для нашей Школы — носить имя 
Бориса Максудова, который всегда без 
страха ехал в самые горячие точки. Се-
годня у учеников второго сезона Шко-
лы начинается особый этап в жизни. 
Лучшие участники получат отличную 
возможность своими глазами увидеть 
ситуацию и смогут рассказать о ней».

Кстати, некоторые участники перво-
го сезона «Школы молодого военкора 
имени Бориса Максудова» уже сделали 
свои первые репортажи из новых реги-
онов России.

Самое главное — на прямой связи 
с учениками всегда находятся про-
фессионалы, среди которых известные 
в стране: военный корреспондент 
«Блокнот Россия» Изабелла Либерман, 
специальный корреспондент RT Кон-
стантин Придыбайло, корреспондент 
Украина.ру Василий Ткач и др. опыт-
ные журналисты.

Десять тематических лекций в он-
лайн-формате — это еще не всё. Очная 
встреча учеников и наставников со-
стоится в марте. Впрочем, этого будут 
достойны только лучшие ученики. 
Например, по итогам первого сезона 
из 200 участников были отобраны 30, 
которые приехали в Москву на специ-
альный круглый стол с участием во-
енкоров и председателя ЛДПР Леонида 
Слуцкого.

Для ЛДПР это один из особых про-
ектов. Знаковый. Идеология Школы: 
«Не врать и не бояться» — ДНК партии 
с первых дней ее существования, по-
стулат всей политической жизни ее 
основателя, который отстаивал интере-
сы России, в том числе и ее информа-
ционную безопасность. О развязанной 
Западом крупномасштабной информа-
ционной войне против Русского мира 
говорят его труды, выступления, вся 
его жизнь.

Сегодня проблема информационной 
безопасности становится еще более 
актуальной. Идет настоящая война 
за умы. Идет борьба за Русский мир!

В начале 90-х окружение президента 
Ельцина, его команда как-то отстегну-
ли за ненадобностью понятия «пропа-
ганда», «контрпропаганда». Это были 
какие-то, с их точки зрения, архаизмы, 
атавизмы, рудименты советской эпо-
хи — говорит Леонид Слуцкий, лидер 
ЛДПР.

И все это время, вот уже почти 
35 лет, отстаивает правду Русского 
мира партия Жириновского. Сегод-
ня пошла новая волна возрождения 
России, о которой мечтал основатель 
ЛДПР. А для участников «Школы мо-
лодого военкора» «Не врать и не бо-
яться» — постулат Владимира Жири-
новского — может стать стержнем в их 
будущей работе. В работе настоящего 
военкора, каким был Борис Максудов.

Андрей Романов. Фото Андриса Матвеева
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МАГНИТЫ ВМЕСТО ПУГОВИЦ
Иркутянки Ия Еременко и София Москвитина создали коллекцию 

инклюзивной* одежды и победили с этим проектом на Всероссийском 
конкурсе «Универсальный дизайн»

Длинные узкие рукава, в кото-
рые иногда так трудно просунуть 
руки; пуговицы, застежки-молнии, 
заклепки и шнуровка — привычные 
нам предметы одежды для многих 
людей с ограниченными возмож-
ностями здоровья (ОВЗ) становятся 
настоящим вызовом, ведь кто-то 
из них не может обойтись без посто-
ронней помощи даже при надевании 
обычной футболки. Идея красивого 
решения этой проблемы пришла Ие 
Еременко еще в 2022 году.
—  В качестве волонтера я за-

нимаюсь в творческой студии «О» 
с людьми, имеющими ментальные 
особенности, и работаю в обра-
зовательном комплексе «Точка 
будущего» тьютором (педагогом-
наставником. — Прим. ред.) для 
учеников начальных классов: за-
нимаюсь развитием детей с ОВЗ по 
индивидуальной траектории. Тема 
инклюзии мне близка, — рассказы-
вает Ия. — Как-то раз в чате коллеги 
скинули информацию о грантовом 
конкурсе Росмолодежи «Таврида. 
АРТ», и я решила в нем поучаство-
вать. Мне нравится, как рисуют мои 
ученики и ребята из студии «О», 
поэтому изначально хотела создать 
одежду с принтами их рисунков. 

Заявку подала, исходя из этой 
задумки.
На проект иркутянки обратили 

внимание и пригласили ее пройти 
обучающий онлайн-курс програм-
мы-акселератора, где рассказали 
о бизнес-процессах и особенностях 
получения гранта. Во время обуче-
ния Ия решила преобразовать свой 
проект, сделать его более актуаль-
ным, чтобы новая одежда не только 
привлекала внимание к инклю-
зии, но и решала определенные 
сложности.
—  Во время работы со своими 

детьми я вижу и других учеников 
младшей школы: как они играют, 
общаются, переодеваются. Замети-
ла, что пуговицы всем детям слож-
но застегивать, а шнурки вообще 
многие до шестого класса учатся за-
вязывать, потому что есть же липуч-
ки. Я подумала, что можно создать 

универсальную, удобную для всех 
одежду, которая будет решать эти 
сложности и при этом мотивировать 
ребенка на самостоятельное одева-
ние. В итоге после обучения и защи-
ты проекта из нашего акселератора 
грант получили четыре человека, 
в том числе я. В ноябре 2022 года 
вместе с инициативной группой мы 
приступили к его реализации, — 
вспоминает Ия.
Она получила грант на 470 тысяч 

рублей — столько по ее заявленной 
смете нужно было, чтобы создать 
с нуля коллекцию одежды. Швейно-
го опыта у девушки не было, по-
этому за помощью она обратилась 
к своей коллеге — учителю техноло-
гии Софии Москвитиной. Именно 
с ней Ия консультировалась еще при 
написании проекта.
—  По первому образованию я за-

кройщик одежды. Дизайнерский 

опыт у меня уже был: первую свою 
коллекцию шила еще в школьные 
годы, вторую создавала на базе 
полученных знаний в колледже, 
даже вывозила ее на конкурс в Мо-
скву. Сейчас большую часть времени 
занимает работа учителем. Иногда 
шью костюмы для школьных твор-
ческих коллективов. К проекту Ии 
присоединилась с большим удоволь-
ствием, — признается София.
Чтобы создать универсальный 

дизайн, необходимо было узнать 
у детей и их родителей базовые по-
требности и трудности при ношении 
одежды. Ия вместе с помощниками 
провела опросы и глубинные интер-
вью среди школьников и взрослых, 
выявила более 10 групп детей с раз-
личными особенностями, объедини-
ла их проблемы и запросы по общим 
признакам. Например, тактильную 
чувствительность к грубой ткани, 
дискомфорт от швов отметили 
большинство опрошенных. Так для 
коллекции были выбраны нату-
ральные дышащие ткани, приятные 
на ощупь и немаркие.
—  У детей с нарушениями опор-

но-двигательного аппарата есть 
сложности с застежками, узкими ру-
кавами, штанинами. Тем, у кого есть 
кохлеарный имплант (специальное 
электронное устройство, которое 
улавливает звуки и преобразует их 
в электрические импульсы, направ-
ляемые во внутреннее ухо, что дает 
возможность слышать. — Прим. 
ред.), неудобны узкие вороты, 
при надевании они могут сорвать 
речевой процессор. Детям с диа-
бетом нужен на одежде карман для 
инсулиновой помпы в районе пояса. 
Незрячие не могут оценить свой 
внешний вид — аккуратно ли на них 
сидит одежда, не испачкалась ли 
она. У детей с синдромом Дауна по-
катые плечи, поэтому одежда часто 
садится «коробочкой», а из-за того, 
что их ноги и руки короче обыч-
ного, рукава и штанины бывают 
слишком длинными. Детям с дру-
гими ментальными особенностями 
тяжело определить, где у вещей 
передняя и задняя стороны, какая 
из них изнаночная, — скрупулезно, 
точно до мелочей перечисляет Ия 
Еременко.
Анализируя собранную информа-

цию, Ия и София вместе со своими 

В конце декабря в Москве 
под эгидой региональной 
общественной организации 

людей с инвалидностью «Пер-
спектива» в девятый раз прошел 
ежегодный Всероссийский кон-
курс «Универсальный дизайн». 
В нем приняли участие 112 проек-
тов молодых специалистов из 20 
регионов страны. Каждая работа 
была посвящена преобразованию 
той или иной окружающей среды: 
парков, школ, стадионов, жилых 
домов и т. д., так, чтобы там было 
комфортно находиться всем лю-
дям, независимо от наличия или 
отсутствия у них разных диагно-
зов и заболеваний. В номинации 
«Предметный дизайн» первое 
место заняли Ия Еременко и Со-
фия Москвитина — педагоги об-
разовательного комплекса «Точка 
будущего» из Иркутска, презенто-
вавшие коллекцию инклюзивной 
детской одежды All inclusive.

На участницах проекта вещи из коллекции All inclusive — эти костюмы по-
дойдут в качестве школьной формы. Смысл инклюзивного тренда заключа-
ется в том, чтобы люди с ограниченными возможностями здоровья могли 
чувствовать себя такими же, как и все другие

Иркутянке Ие Ере-
менко 33 года, она 
— тьютор и графи-
ческий дизайнер 
в образователь-
ном комплексе 
«Точка будущего». 
По первому об-
разованию Ия 
архитектор, успела 
поработать в сфере 
благоустройства 
городской среды, 
проектировала 
детские площадки, 
парки. Несколько 
лет назад, заинте-
ресовавшись пе-
дагогикой, решила 
сменить профес-
сию и после курсов 
переподготовки 
стала заниматься 
с детьми с особыми 
образовательными 
потребностями

Универсальный — это такой дизайн, который делает 
вещь или пространство удобным для максимального 
количества разных людей. На фотографиях Сережа 
и Тоня в одном и том же костюме. Сереже необходим 
костюм, расстегивающийся вдоль боков, чтобы роди-
телям было легче его одевать. У брюк посадка на талии 
сзади выше, чем спереди, что актуально для тех, кто 
постоянно сидит. А Тоне этот костюм просто приглянул-
ся — и тоже отлично сел

Манишка 
с капюшо-
ном, без 
рукавов 
и с боко-
выми за-
стежками 
— ребенку 
будет легко 
ее само-
стоятельно 
снимать 
и надевать, 
в ней тепло 
и удобно 
заниматься
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помощниками (над коллекцией тру-
дились две проектные группы из вто-
рых-третьих классов и шести- и се-
миклассники) занялись созданием 
эскизов и первым пошивом изделий 
для детей от 4 до 12 лет. Большое 
внимание уделили, конечно же, 
школьной форме: сделали ее удобной 
— из трикотажа, не стесняющего дви-
жений, и двусторонней — однотонной 
для нахождения на уроках и с ярким 
принтом с изнаночной стороны. 
Рисунки для одежды создавались тут 
же: синие троллейбусы и зеленые ав-
тобусы, огромная рыба, извивающий-
ся дракон и придуманные в процессе 
рисовки животные «конрыны».
—  Я старалась, чтобы в одежде 

была какая-то игра и чтобы при этом 
она была комфортной. Приходишь 
в таком костюме в школу, и у тебя 
есть секретик: все по форме — пид-
жак синий, а в кармашке динозавр 
нарисован, — улыбается автор проек-
та. — Также мы сделали двухсторон-
ние сарафан и юбку. После школы их 
можно перевернуть и пойти в них же 
в гости. Цвета для вещей выбирали 
контрастные, чтобы ребенку было 
легче ориентироваться. Есть у нас 
рубашка для дошкольника: засте-
гивая на ней кнопочки, он собирает 
картинку из двух половинок. В игро-
вой форме ребенок учится не путать 
местами кнопки.
Среди дизайнерских решений — 

вшитая в одежду NFC-метка, это 

чип, который передает записанные 
на него данные в формате аудиозапи-
си на смартфон. Незрячий человек, 
прослушав голосовое сообщение, счи-
танное с метки, узнает, как выглядит 
вещь и как за ней ухаживать. Идею 
использовать современные техноло-
гии подала одна из учениц Ии, а в ее 
осуществлении помог IT-специалист 
школы.
Еще из интересностей коллекции 

— пуговички для определения сторон 
лево/право: на одной три дырочки, 
чтобы вышить букву Л, на другой 
— четыре, для буквы П. С такими 
пуговицами ребенку проще будет 
различать стороны на рукавах, при 
этом такая подсказка незаметна для 
окружающих. Необычную фурнитуру 
делали на 3D-принтере педагог по ро-
бототехнике вместе с учениками.
К изготовлению авторских вещей 

Ия и София привлекали не только 
коллег и школьников. В рамках про-
екта на нескольких площадках для 
иркутян проходили бесплатные ма-
стер-классы и воркшопы (вид меро-
приятия, в рамках которого группа 
людей собирается для совместной 
работы или обучения. — Прим. ред.) 
по моделированию, шитью и украше-
нию одежды. Часть коллекции была 
сшита в городских швейных ателье.
—  Мы все вещи сделали в един-

ственном экземпляре. По затра-
там они получились недешевыми. 
Во многом это связано с тем, что 
материалы закупались только в Ир-
кутске и только в розницу, пошив 
частично заказывался в ателье. Что-
бы в будущем значительно сократить 
себестоимость, нужно отшивать в ате-
лье сразу партию одежды. Тогда вещи 
из коллекции будут доступны боль-
шему количеству людей, — считает 
София Москвитина.
Коллекция All inclusive была соз-

дана всего за год. В ней 22 предмета, 
в том числе свитшоты, платья, пид-
жаки, брюки, юбки, баска, рубашки, 
спортивные штаны, шорты, футбол-
ки, манишки, съемные разноцвет-
ные воротнички для блузок — вещи 
выглядят стильно и функционально. 
Всю одежду после ее презентации по-
дарили детям с ОВЗ, чтобы они и их 
родные могли дать обратную связь 
автору проекта.
—  Сейчас, после победы в двух 

конкурсах, было бы логично про-
должить этот проект, ведь в него 
вложено много сил. В планах — пере-
нести лекала с бумаги в электронный 
формат с увеличением размерной 
сетки. И поиск партнеров — для мас-
штабирования проекта. Ведь наша 
одежда универсальна, ее может с удо-
вольствием носить не только ребенок 
с особенностями развития, но и лю-
бой другой, — делится идеями Ия 
Еременко.

ГОВОРЯЩЕЕ НАЗВАНИЕ
Выражение all inclusive (в переводе с английского — все 

включено) в России стало популярным благодаря туристам, 
отдыхающим в заграничных отелях, где в стоимость прожи-
вания включены завтраки или, к примеру, посещение бара. 
Иркутские педагоги Ия Еременко и София Москвитина ис-
пользовали расхожую фразу для названия своей коллекции 
одежды не случайно — вышла замечательная игра слов, ведь 
инклюзия — это прежде всего включение людей с ограни-
ченными возможностями здоровья в обычную обществен-
ную жизнь.

На уроках технологии учитель Со-
фия Москвитина работала вместе 
с учениками над созданием коллек-
ции инклюзивной одежды. «Всегда 
интересно создавать что-то новое, 
а создавать то, что еще и социально 
значимо, интересно вдвойне. Меня 
со студенчества окружали люди 
с ОВЗ. И вот появилась идеальная 
возможность сделать то, что я лю-
блю и умею, для людей, которые 
мне важны», — говорит педагог

Елизавета Клинова
Фото Артема Моисеева и из соцсетей Ии Еременко

* В переводе с французского inclusif — включающий в себя. Предусматривающий 
включение кого- или чего-либо в какое-либо множество; распространяющийся 

на более широкий круг кого- или чего-либо.

ВКУСНЫЙ ФЕСТИВАЛЬ 
ОТ «СЛАТЫ»

Сеть супермаркетов предлагает 
покупателям аутентичные товары 

разных стран

Торговая сеть «Слата» 
открывает новый год 
чередой тематиче-

ских фестивалей. Теперь 
покупатели смогут при-
обрести товары, ранее 
не представленные в сети. 
С 11 февраля на «холодных» 
полках, оформленных 
в стиле русской матрешки, 
можно найти новый ассор-
тимент от российских про-
изводителей.

—  С каждым годом 
число покупателей, 
которые открыты 
для новых вкусо-
вых эксперимен-
тов, становится 
все больше. 
В прошлом году 
в супермаркетах 
«Слата» был запу-
щен проект «Вкусы 
Азии», расширен ас-
сортимент в гастрономах, 
представлены новинки в ка-
тегории «Фастфуд». В этом году 
мы решили добавить эксклюзив-
ности и представить продукцию, 
которая показывала бы гастроно-
мическую культуру разных стран, 
— отметила коммерческий дирек-
тор торговой сети «Слата» Ирина 
Береснева.
В зависимости от темы будут 

продаваться товары как россий-
ского производства (в том числе 
местных производителей), так 
и импортные — из стран Европы 
и Ближнего Востока.

Как подчеркнула Ирина Берес-
нева, в этот раз изюминкой фе-
стиваля станут продукты россий-
ских производителей. Покупатели 
смогут попробовать, например, 
соленья из исконно русских гри-
бов (груздей и рыжиков); разные 
виды колбасных изделий из дичи 
(зайца, утки, косули); холодец, за-
ливное, зельц, кровяную колбасу. 
Также в ассортименте безалко-
гольные славянские напитки, сва-
ренные из меда, пряностей, трав, 

и многое другое.
Местные произво-
дители специально 
по заказу торго-
вой сети «Сла-
та» изготовили 
свою продук-
цию, которая 
прошла аудит 
и проверку от-
дела качества, 
где вкусовые ха-

рактеристики и на-
туральность сырья 

являлись ключевыми 
критериями.
По словам директора предпри-

ятия «ООО «Комсервис» Сергея 
Омельченко, запрос поступил 
на производство фермерского про-
дукта. Классическая рецептура, 
натуральные ингредиенты, береж-
ное ручное производство. Линей-
ки овощных закусок — горлодер, 
аджика по-домашнему, хренодер 
— прошли тщательную проверку ка-
чества и получили высокую оценку 
экспертной комиссии торговой сети.

Майя Новикова
Фото ТС «Слата»

Вот на таких полках, оформленных под стиль русской матрешки, в су-
пермаркетах «Слата» вас ждут разнообразные товары от российских 
производителей. Соленые грузди и рыжики, колбасы из дикого мяса, 
холодец и заливное — выбор большой, на любой вкус. Также здесь вы 
найдете исконно славянские напитки, сваренные на основе меда с до-
бавлением различных трав. Правда, уже захотелось попробовать?

Всего 
в 2024 году 
в «Слате» 

запланировано 
пять фестивалей, 

в каждом из которых 
будет представлена своя 

тематическая продукция. 
В проекте участвуют 

44 супермаркета 
в городах Иркутске, 
Ангарске, Братске 

и Шелехове.
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ДЕСЯТЬ ЛЕТ НАРОДНОГО ВОКАЛА
Голосистые иркутяне из группы «Зарев цвет» зажигательно отметили  

юбилей коллектива

— Елена Анатольевна, вы руко-
водите коллективом с момента 
его основания. Десять лет для 
народной песни, которая веками 
переходит от поколения к поколе-
нию, срок небольшой. Но для чело-
века это значительный отрезок 
жизни. Расскажите, чем он важен 
для вас и солистов, которые вме-
сте с вами выходят на сцену.

—  Фолк-группа «Зарев цвет» была 
создана в августе 2013 года. Отсюда и на-
звание: в древнеславянском календаре 
«зарев» — это август. А «цвет» — красота, 
молодость, энергия. Есть такой стереотип, 
что народная песня интересна исключи-
тельно пожилому зрителю. Перед нашим 
коллективом изначально ставилась за-
дача приобщить к сибирскому фольклору 
детей и молодежь, показать, какой яркой 
и многообразной может быть народ-
ная песенная культура. И сегодня могу 
с уверенностью говорить о том, что мы 
с задачей справились. Вы видели, сколь-
ко молодых и совсем юных лиц было 
во время концерта и на сцене, и в зале! 
Это, я думаю, главное достижение. Ведь 
народная песня — бесценное националь-
ное богатство, огромный пласт духовной 
культуры, который складывался коллек-
тивными усилиями многих поколений. 
И очень важно не утратить это богатство, 
а сохранить и передать дальше.

— Концерт действительно был 
очень масштабным и по количе-
ству задействованных артистов, 
и по многообразию жанров. Кра-
сивые костюмы, декорации и об-
ширный песенный репертуар. Все 
на высоком профессиональном 
уровне. Но мне лично, как любите-
лю фольклорного пения, не хвати-
ло исконных сибирских песен в ау-
тентичном исполнении…

—  «Зарев цвет» — это не любитель-
ский коллектив, каких у нас в регионе 
немало. Все наши исполнители, за очень 
редким исключением, — профессионалы, 
имеющие музыкальное образование. По-
этому исполнение фольклорных песен, 

достаточно сложных, для нас не про-
блема. У коллектива в репертуаре их 
немало. В 2014 году вышел DVD-диск 
«Зарева цвета» — 16 композиций, кото-
рые были записаны в Усть-Илимском 
районе известным российским ученым, 
этнографом, фольклористом, лауреа-
том Государственной премии, доктором 
филологических наук, профессором Ир-
кутского государственного университета 
Галиной Медведевой. Этот диск стал при-
ложением к книге Валентина Распутина 
«По Ангаре». С нашей солисткой Еленой 
Парфентьевой я участвовала в фольклор-
но-этнографических экспедициях, где 
изучалась песенная, обрядовая, 
игровая и танцевальная куль-
тура Балаганского, Шелехов-
ского, Тулунского, Ангар-
ского районов. По итогам 
экспедиций были изданы 
песенные сборники из се-
рии «Фольклор Иркутской 
области».

Но надо понимать, что 
фольклор сложен не только 
в исполнении, но и в воспри-
ятии, он рассчитан на избира-
тельную аудиторию. А чтобы песня стала 
близка рядовому зрителю, требуется 
аранжировка, которая трансформирует 
фольклор в современный, более понят-
ный формат. Поэтому, когда разраба-
тывалась программа юбилейного кон-
церта, а его постановка осуществлялась 
режиссером, преподавателем Иркутского 
областного колледжа культуры Ольгой 
Труцук, решено было по большей части 
использовать стилизованные варианты 
народной песни. Важный момент, что 
такое пение позволяет максимально 
использовать театрализацию. С нами 
на юбилее выступал с горловым пением 

Леонид Будаев из Эхирит-Булагатского 
района, который внес особый колорит; 
народная студия этнической перкуссии 
«Этнобит»; иркутские дизайнеры пред-
ставили одежду в славянском стиле; сту-
дия пластики и танца «Качели» создала 
хореографические связующие элементы 
между всеми номерами, где главным пер-
сонажем была жар-птица.

Фольклор мы, конечно, будем испол-
нять и продвигать. Фольклорное пение 
требует погружения в аутентичную куль-
туру, в ту историческую эпоху, откуда оно 
родом. Здесь малейшая интонация имеет 
свое значение и смысл. К примеру, если 

взять казачью песню, довольно по-
пулярную сегодня, то, по боль-
шому счету, к казачьей культу-
ре это имеет очень отдаленное 
отношение.

— Фольклорная песня, 
как говорят в народе, 
передавалась из уст 
в уста. Ребенок с дет-

ства ее слышал, и спе-
циально учить его петь 

не было нужды. У вас отку-
да появился интерес к народ-

ной песне?
—  У нас в семье только дедушка — па-

пин отец играл на гармони, и то, помню, 
бабушка его увлечение не особо привет-
ствовала. А моя мама, которая работала 
поваром на фабрике-кухне в Иркутске II, 
почему-то решила записать меня в музы-
кальную школу учиться игре на скрипке. 
Она сама не могла этого объяснить. Как-
то нас педагоги повезли на экскурсию 
в училище искусств. Помню, что сначала 
пришла в восторг от цветных оконных ви-
тражей, потом вышел академический хор, 
совсем юный дирижер, который взмахнул 
руками — и несколько десятков человек 

запели. Я в ту же секунду поняла, что хочу 
руководить вот таким хором. И поступила 
на дирижерско-хоровое отделение в Ир-
кутское училище искусств, специализиро-
валась на народном пении. До создания 
группы «Зарев цвет» выступала в составе 
тоже известного в нашем регионе коллек-
тива «Красная горка».

— Вашу фолк-группу хорошо 
знают жители региона, но в Ир-
кутске концерты «Зарев цвет» 
дает довольно редко. Сегодня мно-
гие исполнители народной песни 
выходят в социальные сети и по-
лучают позитивный зрительский 
отклик. У вас есть такой опыт? 
Можно ли послушать ваши песни 
на какой-то интернет-площадке?

—  Наши песни можно найти 
в YouTube, «ВКонтакте», а вот специаль-
ной сценической площадки у группы нет. 
Все наши солисты — профессиональные 
вокалисты и музыканты, но для них «За-
рев цвет» — это хобби. Только для меня, 
как руководителя, Иркутский областной 
Дом народного творчества, при котором 
создана фолк-группа, является местом 
работы. Остальные либо студенты, либо 
музыкальные педагоги. Нужно выделить 
в своем графике время для репетиций, 
для выступлений, для гастрольных поез-
док. Работа с контентом в интернете тре-
бует больших временных затрат, пока это 
представляет для нас сложность. Но идея, 
безусловно, интересная, и, возможно, 
в перспективе мы ее реализуем. Что ка-
сается юбилейного театрализованного 
представления в Иркутском музыкаль-
ном театре, то его запись можно будет 
увидеть на YouTubе-канале Иркутского 
областного Дома народного творчества 
и в гос пабликах учреждения «ВКонтакте» 
и в «Одноклассниках».

В октябре прошлого года фолк-
группе «Зарев цвет» исполнилось 
10 лет. День рождения коллек-

тив отметил в январе юбилейным 
концертом «Нам через сердце слышен 
мир!» на сцене Иркутского областного 
музыкального театра имени Н. М. За-
гурского. Большое театрализованное 
представление, в котором кроме «Заре-
ва цвета» приняли участие хор «При-
байкалье», студия пластики и танца 
«Качели», ансамбль «Байкал трио», 
студия «Этнобит» и группа Maximum, 
стало ярким, запоминающимся собы-
тием для любителей народной песни. 
Спустя несколько дней после высту-
пления в редакции «Иркутска» состо-
ялась встреча нашего обозревателя 
с «играющим тренером» — руководите-
лем фолк-группы и солисткой Еленой 
Баруткиной.

Сейчас в составе фолк-группы «Зарев цвет» — восемь участников (на фото слева направо): Елена Баруткина, Сер-
гей Филиппов, Анастасия Степанова, Олег Епишин, Дарья Кочнева, Михаил Кононов, Екатерина Агафонова, Елена 
Парфентьева. Целью коллектива являются сохранение и популяризация традиционной песенной культуры Сибири. 
Поскольку песня, передаваемая от поколения к поколению, — это душа народа, свой юбилейный концерт артисты 
назвали «Нам через сердце слышен мир!»

Юбилейный концерт 
фолк-группы «Зарев 
цвет» состоялся на сце-
не Иркутского музы-
кального театра имени 
Н. М. Загурского. Кроме 
виновников торжества 
в нем приняли участие 
известные иркутские 
исполнители и коллек-
тивы. Театрализован-
ное представление, 
в котором главное 
место заняла народная 
песня, тепло встретили 
зрители всех возрас-
тов, многие из них 
приехали в Иркутск 
издалека специально, 
чтобы посмотреть вы-
ступление фолк-группы

Елена Баруткина не толь-
ко руководит фолк-
группой «Зарев цвет», 
но и выступает в ее 
составе. Народную песню 
любит с детства. После 
окончания музыкаль-
ной школы поступила 
в Иркутское училище 
искусств на дирижерско-
хоровое отделение, затем 
выступала в составе 
хорошо известного в на-
шем регионе коллектива 
«Красная горка», участво-
вала в этнографических 
экспедициях, где изуча-
лась песенная, обрядо-
вая, игровая и танцеваль-
ная культура жителей 
Восточной Сибири

Юбилей-
ный концерт 

«Зарева цвета» 
можно посмо-

треть на страни-
це фолк-группы 

«ВКонтакте» 
https://vk.com/

zarev.cvet

Нина Воронина. Фото автора, Валентина Карпова и из открытых источников



1516 февраля 2024 года | № 6 (1142) | ИРКУТСКиркутскинформ.рф ЭТО ИНТЕРЕСНО

АФИША ИРКУТСКА НА НЕДЕЛЮ
Для читателей газеты «Иркутск» – все самое интересное из культурной жизни города  

(16 февраля – 1 марта)
МУЗЕИ

Музей истории города Иркутска имени  
А. М. Сибирякова
Отдел истории 
Экскурсии по экспозиции музея «Иркутск археологический», 
«От острога до города» (6+)
Лекционно-игровая программа «Юные археологи» (по за-
явкам) (6+)
Выставки:
«Первая на Ангаре» (6+);
Галерея почетных граждан Иркутска (электронный киоск) (6+);
«Иркутская промышленность» (6+);
«Иркутяне и блокадный Ленинград». К 80-летию полного 
снятия блокады Ленинграда (6+); 
«Иркутское время». Выставка часов из фондов музея (6+);
«Родом из детства». Выставка работ победителей всероссийско-
го конкурса (6+).
Адрес: ул. Франк-Каменецкого, 16а. Тел.: 710-161, 
710-422.

Городской выставочный центр имени  
В. С. Рогаля 
Постоянно действующая мемориальная экспозиция «Мастер-
ская  
В. С. Рогаля» (6+)
«Серебро». Персональная выставка Оксаны Яшкиной (6+)
«Возвращение». Персональная выставка Алексея Яшкина (6+)
«Белый месяц». Выставка детских работ к празднованию 
Сагаалгана (6+)
«Илимское разнотравье». Выставка работ народных мастеров 
Иркутской области Е. Н. Михеенковой и Е. А. Волк (кистевая 
роспись) (Усть-Илимск). В рамках проекта «Город городу» (6+)

 � 16–18, 24 и 25 февраля 
Мастер-классы «Ловец снов», «Роспись на деревянных спи-
лах», «Кулон из УФ-смолы» (6+). Начало в 13.00.

 � 17 и 24 февраля 
Изостудия «Маленький художник» (6+)
С 10.00 до 15.00.

 � 21 февраля 
Награждение участников международной выставки «Белый 
месяц» (6+)  Начало в 16.00.
Адрес: ул. Халтурина, 3. Тел. 200-365.

Дом ремесел и фольклора 
«Азбука ремесла». Систематические занятия с мастерами 
народного творчества и ремесел (по изготовлению народной 
куклы, резьбе по дереву, ткачеству, лепке из глины, пластили-
новой живописи, валянию из шерсти) (по заявкам) (6+)
«Удивительный мир». Персональная выставка Елены Серой, 
мастера-методиста по керамике ДРиФ (ДПИ) (6+)
«Великие русские полководцы». Выставка чеканки (6+)
«Будни и праздники Сибирской губернии». Персональная 
выставка  
Т. Г. Ларевой (6+)
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 102. Тел. 204-494.

«Солдаты Отечества» 
Экскурсия «Иркутск и иркутяне в войнах XIX–XX веков» и 
мастер-класс по неполной разборке-сборке оружия (по за-
явкам) (6+)
Выставки: 
«Иркутяне на фронте и в тылу» (Иркутск и иркутяне в войнах 
XIX — начала ХХ века) (6+);
«Иркутяне в предвоенных конфликтах 1920–1930 годов» (6+);
«Иркутяне на Афганской войне» (6+);
«Спасая жизнь — даря надежду». Иркутские госпитали в годы 
ВОВ (6+);
«Иркутск авиационный» (6+);
«29-я гвардейская дивизия РВСН» (6+);
«Сыны Отечества» (Иркутск и иркутяне в войнах XIX — начала 
ХХ века) (6+);
«Своих не бросаем…» (отдельный блок посвящен памяти Героя 
России Эдуарда Дьяконова) (6+);
«Пресса Первой мировой войны» (6+);
«В небе Китая» (советские добровольцы в Китае в 1937—1940 
годах) (6+).

Музей городского быта 
Постоянно действующие экспозиции «Быт иркутян второй по-
ловины ХIX и начала XX века», «Музей чая» (6+)
Выставки:
«Иркутская охота (конец XIX — начало ХХ века)» (6+);
«Инструмент домашнего мастера в усадьбе» (6+);
«Язык деревянной архитектуры: образы старого иркутского 
домостроения» (6+);
«Кабинетная скульптура XX века» (6+);
«Детский портрет». Фотографии юных горожан XIX — начала 
XX века (6+);
«Набор столовых приборов конца XIX — начала XX века» (6+);
«Летопись иркутской жизни конца XIX — начала XX века» (6+);
«Свет Иркутска: освещение городских домов и улиц в конце 
XIX — начале XX века»;
«Пикантные детали» (16+);
«Кухонные принадлежности XIX — начала ХХ века» (12+)
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 77. Тел. 204-884.

Иркутский областной художественный 
музей
Главное здание
Выставка «Я шел всегда своей тропою...» К 110-летию худож-
ника Евтихия Конева. Из собрания музея и частных коллекций 
(0+)
Выставка «Слава и гордость земли иркутской». Из собрания 
музея (0+)
Адрес: ул. Ленина, 5. Тел. 34-01-46.
Галерея сибирского искусства
До 25 февраля — «Юрий Ножиков. Спрессованное время». Вы-
ставка памяти первого губернатора Иркутской области (6+)
Выставка художественной эмали «Огонь творчества». Ольга 
Лысенкова (Санкт-Петербург) и Сергей Андрейко (Иркутск) 
(0+)
Фотовыставка памяти Бориса Дмитриева «Очарованный Сиби-
рью» (0+)
Персональная выставка Сергея Писарева «Посвящение» (0+)
С 29 февраля — «В гармонии с природой». К 80-летию Павла 
Авенариуса (0+)
Адрес: ул. Карла Маркса, 23. Тел. 33-43-89.
Усадьба В. П. Сукачева
Выставка «Художественная династия Ашахановых» (Бурятия). 
К Году семьи (0+)
Выставка «Кукольное ретро». Из частной коллекции (0+)
Выставка «Семейное чаепитие». Из собрания музея. К Году 
семьи (0+) 
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 112. Тел. 53-12-24.

Иркутский областной краеведческий 
музей имени Н. Н. Муравьева-Амурского
Экспозиционный отдел «Окно в Азию»

 � 17 февраля 
Мероприятие «Археология как творчество» с мастер-классом 
«Шишкинские писаницы» (6+). Начало в 16.00.

 � 22 февраля 
Лекция «Защитникам Отечества посвящается…» (на примере 
памятников изобразительного искусства) (12+). Начало в 
12.00.
Адрес: ул. 3 Июля, 21б. Запись по тел. 259-821. 

 � 24 февраля 
Мастер-класс «Защитники Отечества» со сборкой и росписью 
фигурки русского воина (12+). Начало в 12.00.
Адрес: ул. 3 Июля, 21а. Запись по тел. 8-984-270-04-77.
Музейная студия

 � 23 февраля 
Встреча клуба «Арт-техника». Лекция «Танк на полях сраже-
ний: история и современность» (12+) Начало в 14.00.
Адрес: ул. Карла Маркса, 13. Запись по тел. 20-03-68.

Иркутский музей декабристов
Дом-музей Волконских 
Действующая экспозиция «Семья Волконских в сибирской 
ссылке» (6+) 
Выставка «Детский мир. XIX век» (6+)
Выставка «Смотри, как старый бисер ярок…» (6+)
Адрес: пер. Волконского, 10.
Дом-музей Трубецких
Действующая экспозиция «Эпоху отразившая судьба» (6+)
Адрес: ул. Дзержинского, 64.

Арт-галерея «Диас»
«Место силы». Персональная выставка Александра Имедеева 
(6+)
Адрес: ул. Седова, 40. Тел.: 8 (914) 899 1088, 55-45-95.

Галерея Виктора Бронштейна
«Я помню». Персональная выставка известной бурятской 
художницы Аллы Цыбиковой (12+)
«Искусство Даши Намдакова и его семьи». Постоянная экспо-
зиция (6+)
Персональная выставка Галины Новиковой (6+)
Адрес: ул. Октябрьской Революции, 3. 

ТЕАТРЫ
Иркутский городской театр народной 
драмы

 � 16 февраля 
В. Хайрюзов. «Сербская девойка». История любви (16+). На-
чало в 19.00. 

 � 18 февраля
В. Одоевский. «Мороз Иванович» (6+). Начало в 12.00 и 14.00.

 � 22 февраля
«Поднимается Россия!» Концертная программа современных 
казачьих и воинских песен (12+). Начало в 19.00.
Адрес: ул. Мухиной, 13а. Тел.: 46-99-68.

Иркутский клуб садоводов-опытников 
имени А. К. Томсона 17 февраля 
приглашает на занятия в Школу 

садоводов.
Кандидат биологических наук, заведующий 
кафедрой Иркутского аграрного госуниверсите-
та Евгений Бояркин расскажет об агротехнике 
лука и чеснока, а также о защите этих растений 
от болезней и вредителей. Кроме этого агроном 
Мария Новикова ответит на вопросы, связанные 
с выращиванием томатов.
Занятия начнутся в 10.00 по адресу: ул. 
Ленина, 54, здание штаба общественной 
поддержки партии «Единая Россия», в конференц-зале.
Вход свободный.

ГОРОДСКИЕ БИБЛИОТЕКИ
 � 20 февраля

«Если мы мальчишки, то мы богатыри». Игра-путешествие для дошкольников в 
детской библиотеке имени А. С. Пушкина (6+). Начало в 10.30.
Адрес: ул. Франк-Каменецкого, 32. Тел. 20-98-29.

 � 21 февраля
«Традиционная культура Китая». Познавательная беседа (легенды, обычаи, 
традиции, новогодние праздники) в библиотеке № 2 — ИКЦ «Предместье» (12+). 
Начало в 13.00.
Адрес: ул. Баррикад, 135. Тел. 33-68-07.
«Давайте познакомимся». Открытие клуба «Зеленая лампа» для всех групп чита-
телей в библиотеке № 4 имени Г. К. Сапронова (16+). Начало в 15.00.
Адрес: ул. Советская, 186. Тел. 54-33-85.

Гуманитарный центр — библиотека имени семьи 
Полевых

 � 16 февраля
«С судьбой страны Вы шли в одном ряду». Вечер памяти к 90-летию со дня рож-
дения Ю. А. Ножикова (12+). Начало в 15.00.

 � 19 февраля
«Огромный мир книжной графики». Библиотечный урок (6+). Начало в 14.00.
«Ратная слава Отечества». Концертная программа ко Дню защитника Отечества 
(12+). Начало в 15.00.

 � 19–21 февраля
«Язык родной, дружи со мной». Квиз для учащихся 7–8-х классов к Международ-
ному дню родного языка (12+). Начало в 14.00.

 � 20 февраля
«Имени 23 Февраля». Военно-историческая игра по Пушкинской карте ко Дню 
защитника Отечества (6+). Начало в 13.00.

 � 20–22 февраля
«Всем защитники нужны, всем защитники важны». Праздничная программа для 
младших школьников ко Дню защитника Отечества (6+). Начало в 12.00.
Адрес: мкр. Университетский, 70. Тел. 36-95-66.

Областная библиотека имени И. И. Молчанова-
Сибирского

 � 17 февраля 
Лекция «Большой, нет, маленький. Двойные стандарты в воспитании подростка». 
Лектор — Оксана Волынкина. Проект для родителей «Я тебя слышу» (16+). На-
чало в 11.00.
Семинар Иркутского клуба органического земледелия «Особенности ухода за рас-
садой в органическом земледелии» (12+). Начало в 11.00.
Литературно-музыкальная композиция «Мир начинается с защитника» ко Дню 
защитника Отечества в исполнении иркутского хора «Славяне». Клуб «Литера-
турное пространство» (12+). Начало в 15.00.
Презентация выставки коллекционера Татьяны Гуменюк «Русские народные про-
мыслы. Гжель» (6+). Начало в 16.00.
Семейный песенный фестиваль «Дом — это там, где нас поймут» из цикла «Споем 
вместе» под руководством Екатерины Барановской (12+). Начало в 18.00.

 � 18 февраля 
Встреча клуба «Байкал-Спелео» «Техника передвижения в спелеологии» (12+). 
Начало в 12.00.

 � 20 февраля 
Встреча с детским писателем Юлией Брыковой. Презентация книги для детей 
«Призрак в городке на Осетре» (6+). Начало в 12.00.

 � 21 февраля 
Заседание иркутского общества «Родословие». Тема: «Я обращаюсь к роду своему. 
Инешины из ленской деревни Частых». Докладчик — Ирина Инешина (12+) . 
Начало в 13.00.

 � 22 февраля 
Торжественное поздравление с 23 Февраля в рамках клуба «Литературное про-
странство». «Русский Лад» (12+) . Начало в 14.00.
Адрес: ул. Лермонтова, 253. Тел. 48-66-80.
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ОБЪЯВЛЕНИЯ
УСЛУГИ

Уголь, гравий, песок, щебень, шлак, отсев, земля. Вывоз мусора (до 4 т). Т. 8-964-651-98-76.
Картошку, продаю. Недорого. Доставка бесплатно. Т. 8-908-779-77-11.

Прием платных объявлений по тел. 26-12-36

Ответы на сканворд:
По горизонтали: Сосиска. Кагу. Агу. Станин. Гавот. Виверра. Охра. Або. Рот. Сурик. Оптик. Арфа. Истома. Атас. 

Триумф. Икар. Ирак. Прах. Мимика. Паз. Филе. Азия. Паника. Ламарк. Нога. Вади. Регата. Апломб. Абазин. Раут. Пар. 
Риск. Баллас. Арахис. Иго. Укус. Хит. Стая. Катала.

По вертикали: Голик. Графа. Запах. Бари. Бисер. Гуппи. Арат. Строгач. Мрак. Бриз. Карт. Фазан. Ирис. Рана. Офис. 
Органист. Спас. Фиг. Окно. Такси. Автаркия. Хрипота. Аапа. Мармелад. Лубок. Фугас. Час. Икота. Имам. Лут. Навар. 
Риза. Белка. Гоби. Факир. Аул. Уток. Каяк. Масса.


